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 ОБРАЩЕНИЕ

Олег ГОНЧАРЕНКО, 
Ольга КУЗЬМИНА (фото)

Благодаря федеральным и об-
ластным программам финанси-
рования начинающих предпри-
нимателей сотни, если не тыся-
чи, белгородцев начали новую 
жизнь, порой кардинально сме-
нив род занятий. Один из них — 
Виталий Поливанов, житель по-
сёлка Разумное, что в Белгород-
ском районе. Грантовые средст-
ва по программе «Агрос тартап» 
приоритетного нацпроекта «Ма-
лое и среднее предпринима-
тельство» были ему в помощь.

Теория торговли
Ферму Виталия Поливанова трудно не заме-

тить, проезжая Белгород в направлении от Ра-
зумного к Севрюково. И если аккуратно выстро-
енные в ряд клеёнчатые теплицы сами по себе 
мало о чём говорят, то большой баннер с над-
писью «Клубника с поля» ясно свидетельству-
ет: здесь предлагают местную ягоду. А «местное» 
для белгородцев, чей рынок переполнен продук-
цией тёплых краёв, — синоним понятия «каче-
ственное».

Виталия можно назвать типичным белгород-
цем. 34 года, жена, 7-летняя дочь. Дом в своё 
время Поливановы построили по губернатор-
ской программе развития ИЖС. Тогда для стро-
ительства выделяли участки по 15 соток. Этому 
участку суждено было стать основой семейного 
дела. А для себя, для дочери, остался лишь не-
большой сад у дома. Там растут малина, ежеви-
ка, черешня.

— Я белгородец, после школы окончил эко-
номический факультет БелГУ, — рассказывает 
Виталий Александрович. — Работать начал, буду-
чи ещё школьником, на стройках. В 18 лет появи-
лись водительские права и первый автомобиль. 
Трудовой путь продолжил торговым предста-
вителем в одной компании. В общей сложности 
посвятил этому 10 лет, и когда понял, что знаю 
о торговле всё, — открыл свой бизнес.

Первые пробы
На календаре был 2015 год. Первый собствен-

ный бизнес Виталия Поливанова — продукто-
вый магазин с акцентом на овощах и фруктах в 
центре Белгорода.

— Шаг этот на фоне жёсткой конкуренции, 
конечно, был рисковый. Но у нас получилось,  — 

удовлетворённо вспоминает 
предприниматель. — Осо-
бенность бизнеса в том, что 
приходится рассчитывать 
только на себя. Никто за те-
бя твою работу не сделает. 
Пять лет я держал магазин, 
и каждый день начинался в 
4 утра. Поездка на оптовый 

рынок, покупка товара, в 7 утра — выкладыва-
ние на прилавки. Время работы магазина — с 8 
до 23 часов, после чего закрываешься, едешь до-
мой — и снова подъём ранним утром. И так — 
год за годом.

При таком графике Виталий нашёл время и 
на свадьбу, и на стройку. И даже на хобби: три 
сотки клубники. Без агрономического образова-
ния, без опыта, на основе лишь сведений из Ин-
тернета дело вначале шло туго.

— Всё, что связано с клубникой, я читаю во-
семь лет, — продолжает Виталий. — Но дело в 
том, что, во-первых, мало кто делится по-насто-
ящему ценными сведениями, так как это плоды 
многих лет упорного труда. Во-вторых, нет уни-
версального рецепта — как выращивать клуб-
нику. Везде разные климат, почва, вода. Подбор 
рассады (а она стоит от 20 до 120 рублей за ку-
стик), борьба с вредителями, прочие нюансы. В 
результате первые три года мы просто работа-
ли в минус.

Тем не менее три сотки под клубнику вы-
росли до пяти, пять — до десяти. Первая, не-
удачная, клубника была перепахана вновь. Ви-
талий высадил другую рассаду, ушёл от ря-
да ошибок. И дело пошло. Поливановы взя-
ли ещё один участок под ИЖС — соседний. 
Исключительно из-за земли. Под клубникой 
стало 20 соток.

«Квики», «мурано» и «азия»
О грантовой программе «Агростартап» Вита-

лий Поливанов узнал от друзей, которые вос-
пользовались ею ранее. В прошлом году собрал 
нужный пакет документов, написал бизнес-план, 
успешно его защитил на всех уровнях — в адми-
нистрации Белгородского района и областном 
МинАПК. И получил господдержку в размере 
около 2 млн рублей.

В бизнес-плане прописывались плановые пло-
щади посадки, предполагаемые урожаи, рознич-
ная цена, выручка, общая рентабельность бизне-
са. Всё это сочли вполне реальным.
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У НАС ЭТА НИША СВОБОДНАЯ, 

П Е Р С П Е К Т И В Н А Я  И  В П О Л Н Е 

РЕНТАБЕЛЬНАЯ. КЛУБНИКА СТАЛА 

ДЕЛОМ МОЕЙ ЖИЗНИ.

  СВОЁ ДЕЛО

Сладкая ягода ОБЛАСТЬ
РАБОТЫ В РАЗГАРЕ

НАЦПРОЕКТ. В Ивне ремон-
тируют поликлинику, а в се-
ле Богатом — центр врача об-
щей практики. Работы идут по 
федеральной программе «Мо-
дернизация первичного зве-
на» нацпроекта «Здравоохра-
нение». Обновлять учреждения 
начали весной. На сегодня в по-
ликлинике на первом и втором 
этажах полностью заменили все 
стеклопакеты, установили новые 
двери, выложили плиткой сте-
ны и полы. В других помещени-
ях стены готовят под покраску. 
Кроме того, строители монтиру-
ют системы вентиляции, отопле-
ния и водоотведения. А на од-
ном из входов в здание устанав-
ливают пандус для маломобиль-
ных пациентов. В Богатом идут 
кровельные работы. Также под-
рядчик приступил к утеплению 
фасада здания.

ПРИНЯЛИ СОВМЕСТНОЕ 
РЕШЕНИЕ

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ. В ва-
луйском селе Тимоново по 
инициативе местных жителей 
установят уличное освеще-
ние. Новые сети прокладывают 
на улицах Молодёжной, 1 Мая, 
Лесной и Догаевка в рамках гу-
бернаторского проекта «Ре-
шаем вместе». «Из-за отсут-
ствия освещения передвигать-
ся по этим улицам стало не-
безопасно, особенно вечером 
или рано утром зимой. Водите-
лям сложно разглядеть препят-
ствия и пешеходов, тем самым 
подвергаются риску все участ-
ники движения. Поэтому, пере-
говорив с жителями, приняли 
решение участвовать в губер-
наторском проекте», — расска-
зала староста села Галина Чи-
чигина. До конца июня в Тимо-
ново установят 43 фонаря.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ИДЁТ 
К ЦЕЛИ

ПОДДЕРЖКА. Жительни-
ца Красненского района Ната-
лья Пашкова развивает собст-
венный бизнес благодаря соц-
контракту. По программе «Со-
действие» женщина получила 
материальную помощь на раз-
витие своего цветочного мага-
зина. Узнав о возможности за-
ключить социальный контракт, 
Наталья обратилась в отдел со-
циальной защиты населения 
района. Женщина собрала не-
обходимые документы, подго-
товила бизнес-план, который 
одобрили на комиссии, и полу-
чила от государства 350 тыс. 
рублей. На эти деньги пред-
приниматель купила витрину-
холодильник для цветов, стол 
флориста, стеллажи и полки, а 
также инструменты. «Социаль-
ный контракт помог мне реа-
лизовать свою мечту. Это про-
грамма для людей, которые 
действительно хотят и готовы 
идти к своей цели, несмотря на 
трудности», — говорит Ната-
лья Пашкова.

РАСШИРЕНИЕ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ

ОБРАЗОВАНИЕ. В новом 
учебном году в Белгородском 
районе откроются две «Точ-
ки роста». Центры естествен-
но-научной и технологической 
направленности оборудуют в 
Ближнеигуменской и Комсо-
мольской школах. В соответст-
вии с фирменным стилем раз-
работали и утвердили дизайн-
проекты кабинетов, теперь их и 
прилегающие коридоры ремон-
тируют. Школы получат уни-
кальное современное обору-
дование: цифровые лаборато-
рии по физике, химии, биоло-
гии, приборы для ученических 
опытов, программируемые кон-
структоры, образовательные 
наборы и ноутбуки. Для детей 
и учителей закупят необходи-
мую мебель и информацион-
ную продукцию. Также педаго-
ги пройдут специальное обуче-
ние по направлениям «Биоло-
гия», «Химия» и «Физика».

Уважаемые жители Белгородской области!
Дорогие ветераны Великой Отечественной войны, труженики 

тыла, вдовы фронтовиков и дети войны!
22 июня мы вспоминаем скорбную дату в истории нашей Родины. 

Без объявления войны 82 года назад фашистская Германия вероломно 
напала на нашу страну.

Немцы оккупировали нашу область уже осенью, в первые месяцы 
войны, и практически два года, с небольшими передышками, хозяй-
ничали на белгородской земле — сжигали целые деревни, пытали и 
казнили местных жителей, угоняли в Германию молодёжь.

Страшный счёт вторжения немецко-фашистских захватчиков на на-
шу Родину вёлся не годами, а миллионами жизней советских людей…

Неимоверно дорогой ценой досталась нам Великая Победа. На рат-
ном пути от Волги до Берлина тысячи бойцов Красной армии навечно 
остались лежать в белгородской земле, на Огненной дуге. Мы свято 
чтим подвиг наших героических предков, помним и скорбим обо всех 
павших за нашу Родину. Они навсегда останутся в наших сердцах при-
мером стойкости духа и неиссякаемой любви к Отчизне.

За восемь десятилетий, прошедших с освобождения территории 
Белгородской области от фашистских оккупантов, жители региона, ка-
залось, навсегда излечили нашу землю от кровавых ран войны — стёрли 
следы бомбёжек, заново построили красивые города и сёла, наладили 
мирную, созидательную жизнь… И вот враг вновь у нашего порога: 
приграничье Белгородчины находится под постоянными обстрелами, 
во многих населённых пунктах разрушены дома и инфраструктура, ты-
сячи людей остались без крова, есть погибшие и раненые среди мирных 
белгородцев.

В День памяти и скорби хочу низко поклониться ветеранам Великой 
Отечественной войны, всем очевидцам и участникам борьбы с самым 
страшным и бесчеловечным преступлением — фашизмом! Спасибо вам 
за то, что ценой своей жизни отстояли право на мир и счастье для своих 
детей, внуков и правнуков. Благодаря вам мы не знали, что такое война.

Теперь наш черёд сделать всё, чтобы вернуть беззаботное детство 
нашим сыновьям и дочерям, чтобы белгородские мальчишки и девчонки 
не просыпались от звуков обстрелов, не вздрагивали от каждого хлоп-
ка. Наш священный долг — защитить малую Родину от врага и восста-
новить благополучие родного края. Чтобы быть достойными памяти 
поколения Победителей, их жертвенной любви к Родине и отчему дому.

Вячеслав ГЛАДКОВ, 
губернатор Белгородской области

22 июня, в День памяти и скорби, белгородцы смогут зажечь 
виртуальную «Свечу Памяти».

В этот день по всему миру зажигаются свечи в ночной тишине в 
память о 27 млн погибших в Великой Отечественной войне. Кроме 
этого, участники акции смогут помочь ветеранам.

Зажечь «Свечу Памяти» можно на сайте деньпамяти.рф, а в 
соц сетях «ВКонтакте» и «Одноклассники» — подарить её друзьям.

О новом назначении 16 июня 
сообщил Вячеслав Гладков.

« Д м и т р и й  В е н и а м и н о -
вич Прокопов с понедельника, 
19   июня, назначен моим совет-
ником по вопросам взаимодейст-
вия с силовыми структурами на 
общественных началах», — на-
писал губернатор в своём телег-
рам-канале.

Прокопов родился 30 января 
1966 года. Имеет большой опыт 

работы на различных руководя-
щих должностях в структурных 
подразделениях Пограничной 
службы ФСБ России.

В 2018 году генерал-майора 
назначили на должность началь-
ника Пограничного управления 
ФСБ России по Белгородской и 
Воронежской областям. До это-
го он работал в Погрануправле-
нии ФСБ России по Сахалинской 
области.

  ПОЛИТИКА

По взаимодействию 
с силовиками

Размер выплат состав-
ляет от 4,5 до 18,5 ты-
сяч рублей и зависит от 
категории специали-
ста и вида организации.

Как рассказали в пресс-служ-
бе белгородского отделения Со-
циального фонда России, на эти 
цели направили более 340 млн 
рублей.

В программе участвуют 11 ка-
тегорий специалистов первичного 
звена здравоохранения, за исклю-
чением руководителей и их заме-
стителей. Поддержку получают 
медработники государственных 
районных и участковых больниц, 

а также станций и отделений ско-
рой помощи.

Медицинская организация при 
этом должна входить в государст-
венную или муниципальную систе-
му здравоохранения, а также участ-
вовать в базовой или территори-
альной программах обязательного 
медицинского страхования.

Специалистам не нужно само-
стоятельно обращаться в фонд. 
По итогам каждого месяца меди-
цинские учреждения формируют 
электронный реестр работников, 
имеющих право на получение спе-
циальных социальных выплат, и 
передают эту информацию ОСФР.

  КОШЕЛЁК

Денежная 
поддержка

Виталий 
Поливанов 

выращивает 
домашнюю 

клубнику без 
использования 

химикатов 

 Посадочный 
материал 
предпринима-
тель приобрёл  
на средства  
гранта

Собирать 
сладкую ягоду 

садовод плани-
рует до конца 

ноября 
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  ДОКУМЕНТЫ

Елена РЖЕВСКАЯ

Уже в течение нескольких 
дней регион принимает гу-
манитарную помощь для жи-
телей отселённых пригра-
ничных районов, постра-
давших от обстрелов ВСУ.

15 июня пункт выдачи гу-
манитарной помощи во Двор-
це спорта «Космос» принял 
20 тонн груза.

— Сегодня к нам приехал груз 
с гумпомощью из Омской обла-
сти, — рассказал председатель 
Белгородской областной Думы 
Юрий Клепиков. — Огромная 
благодарность врио губернато-
ра Виталию Хоценко, всем оми-
чам, всем неравнодушным лю-
дям, которые поддержали нас в 
трудную минуту. Только вместе 
мы сможем преодолеть те про-
блемы, которые существуют на 
сегодня.

Ежедневно в «Космос» прихо-
дят грузы из разных концов Рос-
сии: Москвы и Московской обла-
сти, Ингушетии, Кабардино-Бал-
карии, Ставрополя, Краснодара, 
Иркутска, Перми, ЦФО, Ханты-
Мансийского АО и других терри-
торий. Соседние области, Воро-
нежская и Орловская, откликну-
лись одними из первых. Губерна-
тор Курской области Роман Ста-
ровойт сопровождал груз лично. 

Также ожидается очередная по-
мощь из Смоленской области.

— Идут как личные постав-
ки, так и регионы самостоятель-
но направляют к нам гумпомощь 
по запросу Белгородской обла-
сти. Только по линии партии «ЕР» 
прибыло более 50 тонн гумани-
тарного груза, — отметил Кле-
пиков.

Кроме продуктов питания, 
одежды, бытовой химии и ве-
щей первой необходимости, по 
ходатайству первого зампредсе-
дателя Совета Федерации Анд-
рея Турчака и главы администра-
ции Липецкой области Игоря Ар-
тамонова, из Липецка приехала 
бытовая техника: 50 стиральных 
машин и 30 холодильников. Всё 
это будет размещено в ПВР, где 
находятся жители Шебекинско-
го округа.

Для жителей отселённого при-
граничья комплектуются продук-
товые наборы, которые распре-
деляются по всем четырём пун-
ктам выдачи в Белгороде и потом 
далее по районам. Грузы едут в 
Волоконовку, Ивню, Строитель, 
Старый Оскол. Продуктовый на-
бор для всех формируется при-
мерно одинаковый по составу.

— Люди должны понимать, что 
в какой ПВР они бы ни обратились, 
в Белгороде или в Ивне, им везде 
одинаково должны помочь, — 
подчеркнул Юрий Клепиков.

О промежуточных ре-
зультатах работы «по-
ездов здоровья» в ПВР 
рассказал гу бернатор 
Вячеслав Гладков.

Он также в очередной раз по-
просил сельских жителей, к ко-
торым медики должны были при-
ехать по расписанию, немного 
подождать.

«Хотел извиниться перед жи-
телями сельских районов, ко-
торые ждали «поезда здоро-
вья» у себя, но мы были выну-

ждены перенаправить их рабо-
ту. Я надеюсь, что вы понимаете, 
если есть срочная потребность, к 
вам обязательно приедем и вы-
полним свои обещания, прове-
рим состояние вашего здоровья 
и, если есть необходимость, ко-
нечно, окажем медицинскую по-
мощь», — написал губернатор в 
своих соцсетях.

Всего выездные бригады ме-
диков приняли 500 временно 
покинувших свои дома жителей 
приграничья.

На 19 июня выплаты по 
10  тыс. рублей перечислены 
54 тыс. жителей пригранич-
ных территорий Белгород-
ской области, которые поки-
нули свои дома из-за обстре-
лов со стороны Украины. Так-
же единовременную выпла-
ту 50 тыс. рублей получи-
ли более 32 тыс. человек.

«Хотел обратиться ко всем, 
кто ещё не получил: не пережи-
вайте, продолжается работа со 
всеми базами данных, мы обя-
зательно всех найдём, увидим и 
перечислим. Денежные средст-
ва есть, здесь переживать нече-
го. Нужно просто немного вре-
мени для того, чтобы правиль-
но осуществить платежи», — 
рассказал губернатор Вячеслав 
Гладков в соцсетях.

Организация выплат прово-
дится в упреждающем (проак-
тивном) режиме. Это означает, 
что услуги предоставляются ав-
томатически, без заявления гра-
ждан. Министр соцзащиты насе-
ления и труда Елена Батанова 
подчеркнула, что база, по кото-
рой оказываются адресная и со-
циальная поддержки органами 
социальной защиты, уже пра-
ктически сформирована.

— На портале «Госуслуги» 
заработала такая возможность, 
как подача заявлений на выпла-
ту 50 тыс. рублей. Кроме того, 

мы продолжаем активно рабо-
тать с МФЦ. Эта услуга облег-
чит идентификацию жителей, 
которые после массированного 
обстрела Шебекино выехали и 
сейчас проживают за предела-
ми Белгородской области, — от-
метила Елена Батанова.

Министр обратила внимание, 
что эти виды материальной по-
мощи не облагаются налогом, 
они не учитываются при расчё-
те всевозможных выплат, свя-
занных с доходами семей, т. е. 
помощь единовременная. День-
ги белгородцам направляются 
на счета в банках, а при отсут-
ствии банковских счетов — по-
чтовыми переводами по адресу 
фактического пребывания.

Также Вячеслав Гладков со-
общил, что в пунктах выдачи 
гумпомощи в Белгороде нача-
ли выдавать продуктовые на-
боры. Пайки жители пригра-
ничья могут забрать в четырёх 
местах: ТЦ «5 Звёзд», КЦ «Ок-
тябрь», ДС «Космос» и ЦМИ.

« Д е в я т и к и л о г р а м м о в ы е 
продуктовые наборы выдают-
ся тем, кто не проживает в ПВР. 
Вся остальная гуманитарная 
помощь раздаётся по наличию. 
Всё, что есть, в вашем распоря-
жении. Приходите, и мы поста-
раемся помочь вам в эту труд-
ную минуту», — отметил губер-
натор.

  КОШЕЛЁК

В трудную 
минуту

  ПОДДЕРЖКА

Продукты и 
бытовая техника

  СОДЕЙСТВИЕ

Срочная 
необходимость

Список политических партий, их региональных отделений, имеющих право в соответствии 
с Федеральным законом «О политических партиях» принимать участие в дополнительных выборах 

депутата Белгородской областной Думы седьмого созыва 
по Грайворонскому одномандатному избирательному округу № 12 10.09.2023

ПМЭФ-2023 стартовал 14 июня в конгрессно-
выставочном центре «Экспофорум» в Санкт-
Петербурге. Наш регион на нём представ-
лял вице-губернатор Дмитрий Гладский.

Инструмент коммуникации
XXVI Петербургский международный эконо-

мический форум длился четыре дня. По данным 
фонда «Росконгресс», в ПМЭФ приняли участие 
представители более чем 130 стран и террито-
рий, свыше 17 тыс. человек.

— Форум является инструментом коммуни-
кации между обществом и властью, определя-
ющим темп и глубину происходящих в стране 
преобразований с учётом целей национально-
го развития в условиях глобальных геополити-
ческих изменений, — отметил советник прези-
дента РФ Антон Кобяков.

На форуме, кроме стендов компаний, пред-
ставлены стенды регионов РФ. Один из них — 
от Белгородской области. По словам вице-губер-
натора Дмитрия Гладского, главные смыслы, за-
ложенные в экспозиции, — это жизнь, рост, раз-
витие и экология.

Как рассказал руководитель АНО «Зелёная ин-
фраструктура городов» Виктор Проскуряков, в 
экспозиции представлено около 60 видов расте-
ний, привезённых из Белгорода и других угол-
ков нашей области — начиная от ковыля и за-
канчивая берёзой.

— Этой экспозицией мы хотели показать 
Белгород, нашу область, меловые горы — ту 
уникальность и идентичность, которая у нас 
есть. Над её созданием трудились ландшафт-
ные архитекторы и дизайнеры. Была продела-
на большая работа. Технически каждое расте-
ние находится в своём горшке. После оконча-
ния форума всё планируем отвезти в Белгород 
и высадить там, чтобы создать новый арт-объ-
ект, — отметил Виктор.

Инновационные решения
В первый день работы форума Белгородская 

область заключила соглашение о сотрудничестве 
с Архангельской, Мурманской областями и Не-
нецким автономным округом, с ними наш реги-
он будет создавать разработки мирового уровня 
и готовить высококвалифицированные кадры.

Соглашение о межрегиональном сотрудни-
честве и совместной деятельности подписано в 
рамках развития НОЦ мирово-
го уровня «Инновационные ре-
шения в АПК» и НОЦ мирово-
го уровня «Российская Аркти-
ка: новые материалы, техноло-
гии и методы исследования». 
Подпись под документом по-
ставили вице-губернатор Белго-
родской области Дмитрий Глад-
ский, губернатор Архангель-
ской области Александр Цы-
бульский, губернатор Мурман-
ской области Андрей Чибис, 

вице-губернатор Ненецкого АО Наталья Сидо-
рова.

Теперь регионы начнут совместно развивать 
научно-образовательные центры для формиро-
вания возможностей для проведения исследова-
ний и создания разработок мирового уровня, по-
лучения новых конкурентоспособных техноло-
гий и продуктов и их коммерциализации, под-
готовки кадров для решения масштабных науч-
но-технологических задач в интересах развития 
отраслей науки и технологий по приоритетам 

научно-технологического раз-
вития РФ.

— Конечно, мы нацелены на 
взаимодействие с другими субъ-
ектами РФ, с другими научно-
образовательными центрами 
для того, чтобы делиться с ни-
ми своими идеями, вырабаты-
вать новые совместные проекты 
и двигаться только вперёд,  — от-
метил Дмитрий Гладский.

По словам главы Мурман-
ской области Андрея Чибиса, в 

современных условиях запрос на российскую на-
уку возрастает до небывалых масштабов:

— Сейчас актуальны, как никогда, новые 
идеи, которые можно будет внедрять в произ-
водства. Для этого нужны тесные межрегиональ-
ные кооперации. Уверен, что наши учёные во 
взаимодействии смогут усилить научный потен-
циал в соответствии с приоритетами для разви-
тия всей нашей страны.

Уверенность в том, что межрегиональное вза-
имодействие позволит ещё более эффективно ре-
шать задачи экономического развития, выразил 
и Александр Цыбульский:

— У нас уже есть идеи по взаимодействию 
НОЦ «Российская Арктика» и Белгородским 
НОЦ «Инновационные решения в агропро-
мышленном комплексе». Это проекты в сфе-
рах аквакультуры, сельского хозяйства и стро-
ительства. Кроме того, несомненно перспек-
тивным станет взаимодействие наших учёных 
и студентов для развития кадрового потенци-
ала регионов.

Подписанное соглашение будет действовать 
до конца 2024 года.

МЫ НАЦЕЛЕНЫ НА ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 

С ДРУГИМИ СУБЪЕКТАМИ РФ, ЧТОБЫ 

ДЕЛИТЬСЯ С НИМИ СВОИМИ ИДЕЯМИ, 

ВЫРАБАТЫВАТЬ НОВЫЕ СОВМЕСТНЫЕ 

ПРОЕКТЫ И ДВИГАТЬСЯ ТОЛЬКО 

ВПЕРЁД.

  СОБЫТИЕ

С тремя регионами

1. Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ»

2. Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

3. Политическая партия ЛДПР — Либерально-демо-
кратическая партия России

4. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ 
РОСТА»

5. Социалистическая политическая партия «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ»

6. Политическая партия «Российская объединенная 
демократическая партия «ЯБЛОКО»

7. Политическая партия «Партия народной свобо-
ды» (ПАРНАС)

8. Политическая партия «Демократическая партия 
России»

9. Политическая партия «Российская экологическая 
партия «ЗЕЛЁНЫЕ»

10. Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ

11. Всероссийская политическая партия ПАРТИЯ ЗА 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ!

12. Политическая партия «ПАРТИЯ ПРОГРЕССА»
13. Политическая партия РОССИЙСКАЯ ПАРТИЯ 

СВОБОДЫ И СПРАВЕДЛИВОСТИ
14. Политическая партия СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ
15. Общественная организация Всероссийская по-

литическая партия «Гражданская Сила»
16. ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ — ПОЛИ-

ТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОССИЙСКИЙ ОБЩЕНАРОД-
НЫЙ СОЮЗ»

17. Политическая партия «Российская партия пен-
сионеров за социальную справедливость»

18. Политическая партия «Гражданская Платформа»
19. ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 

«РОДИНА»
20. Политическая партия «Казачья партия Россий-

ской Федерации»
21. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ 

ДЕЛА»
22. Всероссийская политическая партия «Граждан-

ская инициатива»
23. Политическая партия «Партия Возрождения 

России»
24. Политическая партия «Народно-патриотиче-

ская партия России — Власть Народу»
25. Политическая партия ЗЕЛЕНАЯ АЛЬТЕРНАТИВА
26. Политическая партия «Партия прямой демократии»
27. Политическая партия «НОВЫЕ ЛЮДИ»

1. Белгородское региональное отделение Всерос-
сийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

2. БЕЛГОРОДСКОЕ РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАР-
ТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

3. Белгородское региональное отделение полити-
ческой партии ЛДПР — Либерально-демократической 
партии России

4. Региональное отделение в Белгородской обла-
сти Всероссийской политической партии «ПАРТИЯ 
РОСТА»

5. Региональное отделение Социалистической 
политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — 
ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ» в Белгородской области

6. Белгородское региональное отделение Полити-
ческой партии «Российская объединенная демократи-
ческая партия «ЯБЛОКО»

7. Региональное отделение в Белгородской обла-
сти политической партии «Демократическая партия 
России»

8. Региональное отделение в Белгородской обла-
сти Политической партии «Российская экологическая 
партия «ЗЕЛЁНЫЕ»

9. БЕЛГОРОДСКОЕ ОБЛАСТНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ По-
литической партии КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
КОММУНИСТЫ РОССИИ

10. Региональное отделение Всероссийской поли-
тической партии ПАРТИЯ ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ! в 
Белгородской области

11. Региональное отделение Политической партии 
СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ в Белгородской области

12. Региональное отделение Общественной органи-
зации Всероссийская политическая партия «Граждан-
ская Сила» в Белгородской области

13. Региональное отделение в Белгородской обла-
сти ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ — ПОЛИТИ-
ЧЕСКОЙ ПАРТИИ «РОССИЙСКИЙ ОБЩЕНАРОД-
НЫЙ СОЮЗ»

14. Региональное отделение политической партии 
«Российская партия пенсионеров за социальную 
справедливость» в Белгородской области

15. Региональное отделение в Белгородской обла-
сти Политической партии «Гражданская Платформа»

16. Региональное отделение ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «РОДИНА» в Белгород-
ской области

17. Региональное отделение Политической партии 
«Казачья партия Российской Федерации» в Белгород-
ской области

18. Региональное отделение Всероссийской поли-
тической партии «ПАРТИЯ ДЕЛА» в Белгородской 
области

19. Региональное отделение Всероссийской поли-
тической партии «Гражданская инициатива» в Белго-
родской области

20. Региональное отделение в Белгородской обла-
сти Политической партии «НОВЫЕ ЛЮДИ»

Управление Минюста России 
по Белгородской области

Избирательная комиссия
Белгородской области

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
г. Белгород, 14 июня 2023 года, № 43/448–7

О возложении полномочий окружной 
избирательной комиссии по дополни-
тельным выборам депутата Белгородской 
областной Думы седьмого созыва по 
Грайворонскому одномандатному избира-
тельному округу № 12 на Избирательную 
комиссию Белгородской области

Руководствуясь пунктом 10 статьи 23, 
пунктом 1 статьи 25 Федерального закона 
от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основ-
ных гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Российской 
Федерации», частью 9 статьи 27, частью 1 
статьи 29 Избирательного кодекса Белго-
родской области Избирательная комиссия 
Белгородской области п о с т а н о в л я е т :

1. Возложить на Избирательную комиссию 
Белгородской области полномочия окружной 
избирательной комиссии по дополнительным 
выборам депутата Белгородской областной 
Думы седьмого созыва по Грайворонскому 
одномандатному избирательному округу 
№ 12, проводимым в единый день голосова-
ния 10 сентября 2023 года.

2. В период подготовки и проведения 
дополнительных выборов депутата Белго-
родской областной Думы седьмого созыва 
по Грайворонскому одномандатному изби-
рательному округу № 12 использовать име-
ющиеся в наличии печати, штампы Избира-
тельной комиссии Белгородской области.

3. На период подготовки и проведения 
дополнительных выборов депутата Белго-
родской областной Думы седьмого созыва 
по Грайворонскому одномандатному изби-
рательному округу № 12 кандидаты, упол-
номоченные представители избирательных 
объединений представляют документы для 
выдвижения и регистрации в Избирательную 
комиссию Белгородской области по адресу: 
Белгородская область, город Белгород, про-
спект Славы, дом 134 в соответствии с графи-
ком работы, установленным постановлени-
ем Избирательной комиссии Белгородской 
области.

4. Опубликовать настоящее постановле-
ние в издании «Вестник Избирательной ко-
миссии Белгородской области», разместить 
на официальном сайте Избирательной ко-
миссии Белгородской области в информа-
ционно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» и направить для опубликования в 
газеты «Белгородские известия», «Родной 
край», «Призыв», «Наша жизнь».

5. Контроль за исполнением настоящего 
постановления возложить на секретаря Из-
бирательной комиссии Белгородской обла-
сти Козлова Д.А.

И. В. ЛАЗАРЕВ, 
председатель Избирательной комиссии 

Белгородской области 
Д. А. КОЗЛОВ, 

секретарь Избирательной комиссии 
Белгородской области

Избирательная комиссия
Белгородской области

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
г. Белгород, 14 июня 2023 года, № 43/449–7

О проведении голосования на дополни-
тельных выборах депутата Белгородской 
областной Думы седьмого созыва по 
Грайворонскому одномандатному изби-
рательному округу № 12, назначенных на 
10  сентября 2023 года, в течение несколь-
ких дней подряд

В целях создания дополнительных воз-
можностей реализации избирательных прав 
граждан Российской Федерации, руководст-
вуясь статьей 631 Федерального закона от 
12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Российской 
Федерации», статьей 731 Избирательного ко-
декса Белгородской области, Избирательная 
комиссия Белгородской области п о с т а н о в -
л я е т :

1. Провести голосование на дополнитель-
ных выборах депутата Белгородской област-
ной Думы седьмого созыва по Грайворонско-
му одномандатному избирательному округу 
№ 12, назначенных на 10 сентября 2023 года, 
в течение нескольких дней подряд — 8, 9 и 10 
сентября 2023 года.

2. Опубликовать настоящее постановле-
ние в издании «Вестник Избирательной ко-
миссии Белгородской области», разместить 
на официальном сайте Избирательной ко-
миссии Белгородской области в информа-
ционно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» и направить для опубликования в 
газеты «Белгородские известия», «Родной 
край», «Призыв», «Наша жизнь».

И. В. ЛАЗАРЕВ, 
председатель Избирательной комиссии 

Белгородской области 
Д. А. КОЗЛОВ, 

секретарь Избирательной комиссии 
Белгородской области

 Над экспози-
цией  Белгород-
ской области 
трудились 
специалисты 
по ландшафт-
ному дизайну
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Алексей СТОПИЧЕВ

Когда на Шебекино посыпались массирован-
ные обстрелы со стороны ВСУ, жители начали 
спешно покидать родные дома. Массово выво-
зить людей не было возможности: колонны сра-
зу же обстреливали. Проскочить можно было 
лишь на машинах, да и то с риском для жизни.

Но это не останавливало сотрудников адми-
нистрации, бойцов самообороны и волонтёров.

Подумал и поехал
Дмитрию 31 год. Он родился и вырос в Белго-

роде. После службы в армии вернулся в родной 
город и продолжает в нём жить и работать. Ког-
да началась специальная военная операция, за-
нялся волонтёрской деятельностью.

— Я до этого участвовал в группе «Лиза-
Алерт», помогал искать людей, — рассказыва-
ет Негляд. — А когда СВО началась, стали помо-
гать, собирать гуманитарную помощь. Я вступил 
в группу «Ребята, мы с вами». Когда случились 
трагические события в приграничье, волонтёр 
Павел из Шебекино, который уже начал выво-
зить людей, в соцсети кинул информацию, что 
в городе остались родственники и не могут вы-
ехать. Я подумал и решил помочь.

Город, по словам Дмитрия, оставил гнетущее 
впечатление:

— Тяжело видеть, что делают с Шебекино. 
Прилёты везде. Бьют по мирным кварталам, до-
мам. Люди растерянные, испуганные. В общем, 
забрал одних и тут же поехал за другими. В пер-
вый день вывез 39 человек. Стали кидать заявки, 
кого забрать. Во второй день снова поехал туда. 
Сделал десять рейсов и вывез ещё человек 40. 
Так и пошло-поехало. Потом и 
считать бросил. Знаю, что боль-
ше 100 человек вывез, а сколько 
точно — уже не важно. Главное, 
что людям помогаю.

Не свернул с пути
Супруга поддержала Дмит-

рия в его такой опасной волон-
тёрской деятельности.

— У нас дома полное взаи-
мопонимание. Жена Виктория 

с первого дня на пункте временного размеще-
ния граждан помогает. Так что ничего не сказа-
ла. Лишь просит быть осторожнее, — говорит 
Дмитрий.

В постоянно обстреливаемом Шебекино по-
нятие осторожности, конечно, очень зыбко. Был 
случай, когда на улице Ленина прямо в 10 ме-
трах от машины Дмитрия упала ракета от реак-
тивной системы залпового огня «Град». К сча-
стью для парня и его пассажиров, боеприпас не 
сдетонировал, лишь лобовое стекло посекло ас-
фальтовой крошкой.

Негляд фактически отпраздновал свой второй 
день рождения. Но даже этот случай не заста-
вил его перестать помогать людям, оказавшим-
ся в беде, и свернуть с пути.

О вывозе людей под обстрелами Дмитрий рас-
сказывает спокойно и буднично. На вопрос: «Что 
запомнилось больше всего?» — отвечает:

— Проезжали мимо многоквартирного дома 
и увидели бабушку — она из окна второго этажа 
высунула швабру с тряпкой и размахивала ею. 
А подъезд горит. Туда прямое попадание было. 
Мы с ребятами из самообороны переглянулись 
и решили спасать. Смочили футболки, чтобы че-
рез огонь пробежать, и в подъезд. А там взрывом 
часть пролёта разрушена. Перепрыгнули и к ба-
бушке в квартиру. Быстро собрали её и назад. 
Обратно уже с бабушкой на руках перепрыгива-
ли, но, слава Богу, удачно всё прошло — спасли. 
А на следующий день мимо там проезжал, смо-
трю — её квартира уже полностью выгорела…

Ради людей
Как и другие волонтёры, Дмитрий ездил в Шебе-

кино на своей машине. Правда, волонтёрская груп-
па, куда входит Негляд, организовала сбор и купи-

ла в Москве бронированный ин-
кассатор. Теперь у ребят появи-
лась дополнительная защита — 
как раз для выездов в такие опа-
сные места. Конечно, от прямого 
удара такой броневик не спасёт, 
но вот от осколков защитит на 
100 процентов.

— Почему решил людей вы-
возить? — спрашиваю парня.

— Это наши земляки, наши 
люди. Им тяжело, страшно. Они 

сидят одни, под обстрелами. Им нужно помо-
гать! И если я не помогу, другой не поможет, то 
кто тогда?

— А тебе страшно?
— Конечно, — признаётся Негляд. — А кому 

не страшно будет в такой ситуации, когда пос-
тоянно летит и взрывается? Никогда не поверю, 
что кто-то не боится. Но есть слово «надо». По-
этому стискиваешь зубы и — назад, под обстре-
лы! Если для людей, то надо через страх пере-
шагивать.

Потом Дмитрий ещё рассказывает:
— Недавно попросили из офиса технику ка-

кую-то вывезти. Я вежливо отказался. Но хоте-
лось и погрубее ответить, честно говоря. Риско-
вать жизнью ради ноутбука? Да никогда!

Люди, которых Дмитрий и другие волонтёры 
вывозили из-под обстрелов, были напуганы, на-
ходились в подавленном состоянии:

— Начинаешь разговаривать с ними, шутить, 
рассказываешь, сколько раз под обстрелы попадал, 
но обошлось. Говорю, что всё хорошо будет, что 
теперь они в безопасности. И люди оттаивают по-
немногу, успокаиваются. Но, когда выезжаем и 
оказываемся в безопасном месте, всё равно мно-
гие срываются, начинают плакать. Спрашивают, 
сколько денег должны. Я их успокаиваю и объ-
ясняю, что ничего не нужно.

Парень признаётся, что чаще всего люди 
просто благодарят:

— Недавно бабушку вывез. Сколько добрых 
слов она сказала — за всю свою жизнь не слышал 
ни от кого. Столько доброты от неё было и све-
та… Одно это оправдывает все риски и опасности!

Фото из личного архива Дмитрия Негляда

В ПЕРВЫЙ ДЕНЬ ВЫВЕЗ 39 ЧЕЛОВЕК. 

ВО ВТОРОЙ ДЕНЬ СНОВА ПОЕХАЛ ТУДА. 

СДЕЛАЛ ДЕСЯТЬ РЕЙСОВ И ВЫВЕЗ ЕЩЁ 

ЧЕЛОВЕК 40. ТАК И ПОШЛО-ПОЕХАЛО. 

ПОТОМ И СЧИТАТЬ БРОСИЛ.

  ДОБРОЕ ДЕЛО

«Забрал одних 
и поехал за другими» Об особенностях проведе-

ния традиционных выпуск-
ных для школьников рас-
сказали в правительст-
ве Белгородской области.

— К сожалению, не таким эмо-
ционально ярким будет выпуск-
ной вечер в этом году, — отме-
тил министр образования Андрей 
Милёхин, — не будет привычно-
го формата выпускного бала, но 
нам удастся сохранить здоровье 
и жизни наших школьников. Это 
необходимые требования безо-
пасности. Просим всех родите-
лей относиться с пониманием к 
особой организации выпускных 
вечеров в этом году.

Особые требования коснутся 
прежде всего приграничных рай-
онов.

Так, в школах, расположенных 
на расстоянии до 30 км от госгра-
ницы, выпускной вечер пройдёт 
дистанционно. Аттестаты о сред-
нем общем образовании вручат 
выпускникам индивидуально.

В школах, находящихся более 
чем за 30 км от границы, а также 
в так называемых открытых му-
ниципалитетах, будут вечера оч-
ные, но с соблюдением ряда тре-
бований.

Вручать аттестаты выпускни-
кам здесь станут в разное время, 
чтобы в помещении находился 
только один класс (группа). При 
этом в самой школе обязано быть 
оборудованное укрытие. Меро-
приятие должно завершиться до 
16:00, все неофициальные торже-
ства отменяются.

Сладкая ягода

 Стр. 1
На средства гранта фермер 

освоил ещё целый гектар земли. 
Купил посадочный материал, ме-
талл, плёнкоукладчик и прочее 
необходимое для обустройства 
20 теплиц, которые заняли по-
рядка 40 соток. Остальная клуб-
ника растёт в открытом грунте. По 
грядкам проложен капельный по-
лив. Скважина для воды — своя, 
что сильно удешевляет производ-
ство. Вода отстаивается в улич-
ном накопителе, где согревается 
и очищается.

— У нас есть 1,5 гектара зем-
ли, планируем расширяться, в 
этом году будет ещё 30 теплиц и 
открытый грунт, — сообщает Ви-
талий. — Наша клубника — это 
сорта КСД (короткого светового 
дня): «альба», «клери», «азия», 
«квики», «априка», «прими». И 
ремонтантные — «сан андреас» 
и «мурано», они из числа преми-
альных, как и «азия», «клери» и 
«квики». Все они прекрасно по-
казывают себя в наших условиях, 
отобраны методом проб и оши-
бок.

Традиционный пик клубнич-
ного сбора — июнь. В этом году у 
Поливановых теплицы дали пер-
вый урожай в мае, с начала июня 
пошла клубника под открытым 
небом.

— Я не планирую снимать по 
10 тонн в день и сдавать куда-
то оптом, — признаёт-
ся фермер. — У меня 
цель другая: соби-
рать в день такой 
объём, чтобы его 
можно было про-
дать здесь, мест-
ным жителям. 
Были предложе-
ния от оптовиков, 
но если люди сами 
ко мне едут — я выби-
раю этот вариант. Другая 
моя цель  — растянуть плодоно-
шение, чтобы ягода была с нача-
ла мая по ноябрь. В прошлом году 
теплиц ещё не было, и мы в октяб-
ре собирали клубнику. В тепли-
цах, надеюсь, это будет реально до 
ноября, а то и декабря.

Клубника — это земляника
Розничную стоимость сво-

ей продукции Виталий Полива-
нов называет ниже рыночной. Но 
это домашняя клубника со свое-
го поля, выращенная без химии.

— Можно найти на рынке и 
привозную ягоду, — поясняет 
фермер. — Но что это за клубни-
ка? Раньше я покупал её для про-
дажи в своём магазине. Но прихо-
дилось всегда перебирать, в сред-
нем 30 % отсеивалось. Из лотков 

течёт клубничный компот. Одна 
подгнившая ягода за 3–4 дня пути 
испортит половину лотка. В итоге 
я 100 кг купил, но 30–40 выкинул.

Обойтись без химии удаётся 
благодаря биопрепаратам. Дочь, 
по словам отца, лучший дегуста-
тор на грядках. То, что ест ребё-
нок, должно быть натуральным — 
здоровым и чистым.

Грантовый проект Виталия 
официально называется «Плодо-
во-ягодное хозяйство по выращи-
ванию садовой земляники на тер-
ритории Белгородского района». 
Ищем на грядках землянику.

— Не ищите, — улыбается Ви-
талий. — Земляника садовая — 
это, по науке, официальное на-
звание клубники. Но я покажу 
вам сорт «купчиха» — клубнику 
со вкусом земляники. На вид она 
не самая красивая, ягоды кривые, 
но на вкус — бомба, пушка, огонь!

Пробуем. Вкус и вправду уди-
вительный. Белгородский покупа-
тель, по словам Виталия, пока не 
привык к таким деликатесам. Про-
верено опытом.

— Её выращивают, пожалуй, 
99 % клубничников, она есть у 
всех. Но для себя, — говорит зна-
ток. — У нас считается: клубнич-
ник ест «купчиху».

Дело всей жизни
Виталий Поливанов не соби-

рается выращивать что-то ещё. И 
прежний бизнес — магазин  — он 

продал, когда хлопотал на-
счёт гранта.

— Зимой у нас ка-
никулы, длиной при-
мерно 3 месяца, — 
рассказывает фер-
мер. — Лишь уби-
раем снег с теплиц, 
если он есть. Как-

то в Краснодарском 
крае сильный снего-

пад заметал такие те-
плицы тысячами. А со вто-

рой половины февраля — снова 
труд. Чистим теплицы от старой 
клубничной листвы, выводим ку-
стики из зимней спячки. На от-
крытом грунте всё это начинает-
ся с конца марта. Потом — труд 
длиной на всё лето.

Виталий не завидует южанам, 
живущим в тепле. В здешнем кли-
мате, по его словам, вполне мож-
но работать. Во-вторых, в средней 
полосе России клубничный биз-
нес в зачаточной стадии роста — 
нет конкуренции.

— У нас эта ниша свободная, 
перспективная и вполне рента-
бельная. И по-своему сложная, 
поэтому оставлять её или распы-
ляться на выращивание других 
ягод я не собираюсь. Клубника 
стала делом моей жизни.

  БЕЗОПАСНОСТЬ

С особыми 
требованиями

 Дмитрий Не-
гляд не может 
пройти мимо 
чужого горя
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Мама, не оставляй меня!
 ВОСПИТАНИЕ

Ольга БОНДАРЕВА,  
Алексей ДАЦКОВСКИЙ (фото)

Жизнь по расписанию и вечное ожидание встре-
чи с мамой — так миллионы советских детдомов-
цев запомнили своё детство. Эти казённые уч-
реждения после Гражданской войны стали при-
ютом для беспризорников, позже в них воспи-
тывали детей репрессированных и осуждён-
ных, сирот. Детские дома были практически в ка-
ждом райцентре нашей области, правда, их исто-
рия, особенно тех, что стояли на окраинах, не-
известна — архивные документы утеряны.

Благодаря чудесному стечению обстоятельств (ина-
че не скажешь) стали известны некоторые подробности 
из жизни Октябрьского детского дома, который почти 
50 лет работал в Болдыревке (село в Головинском сель-
ском поселении Белгородского района. — Прим. авт.). 
Располагался он в бывшем дворянском особняке князей 
Шиленко и заменял ребятишкам дом с двух до семи лет, 
а его сотрудники — родителей. И, как выяснилось, де-
лали они это с огромной ответственностью и любовью.

Со Сталиным в душе
Познакомила с историей учреждения белгородка, по-

исковик и просто неравнодушный человек Людмила Ми-
рошникова. Она вспомнила, что, будучи пионеркой-ти-
муровцем, помогала бывшему директору Микояновско-
го детского дома (до 1958-го — Октябрьского, по име-
ни посёлка. — Прим. авт.), Варваре Канаевой. Она воз-
главляла учреждение ещё перед войной, а в 1970-е жи-
ла в Белгороде, нуждалась в помощи, а ещё больше — 
в общении.

— Варвара Александровна была убеждённой комму-
нисткой, про таких говорят: человек со стержнем. Занима-
ла она небольшую квартирку с аскетичной, даже бедной 
обстановкой, где главной «досто-
примечательностью» был огром-
ный портрет Сталина на стене. Я 
выполняла небольшие поручения 
пенсионерки и очень любила слу-
шать её воспоминания о прошлой 
жизни. Моё первое восприятие тра-
гедии Великой Отечественной вой-
ны сформировалось именно благо-
даря рассказам Варвары Алексан-
дровны. Навсегда я запомнила её 
рассказ об эвакуации детского до-
ма. Поезд с детьми попал под бом-
бёжку, и воспитатели, спасая детей, 
закрывали их собой. Она описывала 
пережитое так, что я невольно пред-
ставляла себе и страшные взрывы, 
и сошедший с путей поезд, и ране-
ных, — делится Людмила Мирошни-
кова.

В 1970–80-е годы по радио шла 
передача, в которой потерявшиеся 
в войну люди продолжали искать 
друг друга.

— Мы не пропускали ни одну из них. Варвара Александ-
ровна уже почти не видела, поэтому моей задачей было за-
писывать за диктором имена. Сама же она с огромным на-
пряжением вслушивалась в текст. Однажды, услышав одну 
фамилию, взволнованно вскрикнула: «Это моя девочка!» 
И велела мне сообщить на радио, что 
ребёнок, которого разыскивают, на-
ходился в Микояновском детском до-
ме. Как потом выяснилось, мать и дочь 
встретились и приехали с благодарно-
стью к Варваре Канаевой. С ними при-
был и московский корреспондент, что-
бы описать эту встречу, — рассказы-
вает Людмила Васильевна.

И всё-таки, сокрушается белгород-
ка, сегодня она сожалеет, что не рас-

Мы все помним сотрудников в погонах, 
которые приходили в нашу школу. Те-
перь они приходят к нашим детям — на-
помнить юношам и девушкам не только 
об их правах, но и обязанностях. Дети ча-
сто совершают шалости, но иногда балов-
ство приводит к серьёзным последствиям.

О своих непростых (других не ставят на учёт 
по делам несовершеннолетних) подопечных 
рассказала начальник отдела организации де-
ятельности подразделения по делам несовер-
шеннолетних УМВД России по Белгородской 
области (ПДН) Марина Ченцова.

Доказать и победить
Чаще всего ребёнок попадает в поле зре-

ния органов полиции ещё до совершения им 
преступления. Школы, министерство образо-
вания, организации дополнительных занятий 
или просто соседи сообщают «куда нужно», 
чтобы на семью обратили внимание.

Дима в «таких» списках не значился — учил-
ся хорошо, с одноклассниками не конфликто-
вал. Увлекался спортом, играл на гитаре. Роди-
тели гордились подростком.

Сначала Дима попался на первом правона-
рушении — подрался на улице. Потом ещё од-
но — ударил знакомого за «лишнее» слово. За-
тем третий проступок, четвёртый, пятый. Паль-
цев на руке не хватит пересчитать «успехи» 
подростка. Сотрудники вынуждены поставить 
его на учёт в отдел по делам несовершенно-
летних — в последней драке нанесён средний 
вред здоровью потерпевшего. Рослый и креп-
кий предводитель дворовой компании силой 
сохранял звание лидера. От реального срока 
его спас лишь юный возраст.

При первой встрече Дима производит хоро-
шее впечатление — эрудирован, начитан, умён. 
Мне 25 лет, ему 17. Есть общие темы для разго-
вора — сказывается небольшая разница в воз-
расте. Значит, есть все шансы изменить образ 
жизни юноши. Подающий надежды спортсмен, 
победитель областных и всероссийских сорев-
нований (об этом сотрудники узнали позже), 
открытый и разговорчивый парень с каждым 
днём разрушал свою жизнь.

К работе с подростком привлекли опытных 
психологов — беседовали, уговаривали, пока-
зывали фильмы. Но примеры «отрицательных» 

судеб не оказывали должного воздействия. Ре-
зультата нет: парень с твёрдым характером и 
стоит на своём — победит тот, у кого более уве-
систые кулаки.

Служба сотрудников по делам несовершен-
нолетних строится на проработке всех вари-
антов влияния на подопечных: окружение, се-
мья, друзья. При знакомстве с мамой стало по-
нятно, что юноше не хватает мужского внима-
ния — глава семьи всё время в командировках. 
Женщина лишь разводила руками: «Он меня 
не слушается».

Остаётся одна надежда — спорт и трени-
ровки подростка. При встречах с инспекто-
рами ПДН Дима намеренно утаил, что зани-
мается спортом, и категорически отказался 
сообщить название клуба. Но и место заня-
тий, и тренера нашли. При разговоре с на-
ставником стало понятно, что клубом Дмит-
рий дорожит — на тренировки ходит регу-
лярно — лидер и пример для остальных ре-
бят. О проблеме тренер ничего не знал, но 
«нехорошие» изменения в характере юно-
ши заметил.

Инструктор активно включился в профи-
лактическую работу: поговорил с воспитанни-
ком как мужчина с мужчиной, научил подрост-
ка справляться с яростью. Пришлось, правда, 
поставить вопрос об исключении перспектив-
ного спортсмена из всех соревнований. В со-
стязаниях участвуют только примерные вос-
питанники — такое условие тренера соблюда-
лось всегда и беспрекословно.

Проблемы, конечно, не ушли мгновенно, но 
Дима осознал тяжесть своих поступков. Взял-
ся за ум, успешно окончил школу, поступил 
на факультет физической культуры и спор-
та БелГУ.

За чашкой чая
Термин «детская преступность» звучит па-

радоксально. Но с каждым годом, утвержда-
ет статистика, число преступлений, совершён-
ных детьми, только увеличивается. Причины 
правонарушений бывают разными. Просто ра-
ди шутки — говорят одни, или на спор — при-
знаются другие. Здесь необходимо работать 

со всей группой детей, акцентировать внима-
ние семьи на поведении подрастающего по-
коления.

Но есть причины преступлений, с которы-
ми ребёнок справиться самостоятельно не в 
силах. В такую непростую ситуацию попал 
Егор.

Специалистам управления по делам не-
совершеннолетних поступил сигнал — ре-
бёнок в торговом центре украл шоколадку. 
Мальчишке 8 лет, росточком совсем мал, в 
глазах ужас. На вопросы — Где живёшь? Как 
зовут? Кто родители? — упорно молчит. Не-
много упокоившись, признаётся, что адре-
са не помнит (от страха всё забыл), но мо-
жет показать. Сотрудники поднимаются на 
этаж, дверь долго никто не открывает. Спу-
стя время в проёме появляется мужчина в ал-
когольном опьянении, а мать и вовсе не реа-
гирует на появление людей в погонах — яв-
но пьют не один день. Обстановка в кварти-
ре это подтверждает — немытая посуда, пу-
стой холодильник, бутылки по всему дому.

Ранее Егор не попадал в поле зрения специ-
алистов по делам несовершеннолетних. Каза-
лось, у ребёнка была нормальная семья — так 
выглядело со стороны — мальчик одет, обут, о 
родителях учителя отзываются только поло-
жительно, учится «как все». Ребёнок старался 
никому не рассказывать о бедственном поло-
жении дел — очень стеснялся.

На кону стоит жизнь, в сущности, ещё сов-
сем маленького ребёнка. Оставлять его в анти-
санитарных условиях сотрудники не имели пра-
ва. На ночь Егора отправили к бабушке, а уже 
утром оформили документы и поставили се-
мью на учёт. Мама смогла прийти в отдел ПДН 
лишь на третий день.

Обычно родитель, страдающий алкоголь-
ной зависимостью, отрицает наличие пробле-
мы, а все остальные члены семьи его прикры-
вают. Но здесь всё сложилось по-другому. За 
чашкой чая — а иначе и не поговорить по ду-
шам — молодая женщина рассказала, что поте-
ряла работу. Вот и не смогла сдержаться. Без 
слёз в таких беседах почти никогда не обхо-
дится. За каждого ребёнка переживаем как за 
своего. Всегда важно найти решение — посо-
действовать, спасти, предотвратить несчастье.

Важно помочь семье стать на путь исправ-
ления. Буквально в течение недели удалось до-
говориться с местным ЖЭКом — женщину со-
гласились взять на работу дворником. Каждое 
утро сотрудница в жёлтом жилете приветст-
венно махала рукой, как бы говоря: я могу, я 
исправлюсь.

За полгода (срок постановки на учёт) мама 
доказала, что не просто любит своего сына, но 
и готова приложить максимум усилий для его 
счастливой и здоровой жизни.

Больше эта семья в поле зрения специа-
листов по делам несовершеннолетних не по-
падала — вовремя отработанный сигнал при-
нёс результаты.

Ещё одна судьба спасена.

Встать на путь исправления
20 лет прошло, а своё первое дело помню 

как сейчас.
Мама и папа — преподаватели, в дебошах и 

неправомерных поступках не замечены, образ-
цовая семья. Для любимого отпрыска распла-
нировали ближайшее будущее — успешно 

сдать экзамены, поступить в институт, создать 
семью… Но страшная новость прозвучала не-
ожиданно — сыну грозит реальный срок за гра-
бёж. Юноша просто повёлся на «слабо!» и ока-
зался на скамье подсудимых. Как часто бывает, 
попал под дурное влияние — подросткам свой-
ственно, проявляя самостоятельность и само-
надеянность, попадать в серьёзные передряги. 
15-летний юноша осознает, что воровство — 
это плохо. Но если ему нужно украсть что-ли-
бо для того, чтобы впечатлить одноклассников, 
то он, скорее всего, сделает это.

Родители, конечно, знали, что такое быва-
ет — в новостях часто показывают «избалован-
ных» подростков. Но им казалось, что это слу-
чается где-то очень далеко и с совершенно дру-
гими людьми.

Каждый родитель боится оказаться в ситуа-
ции, из-за которой ему будет стыдно — не спра-
вились, упустили, недоглядели. С такими исто-
риями из жизни специалисты отдела по делам 
несовершеннолетних встречаются практиче-
ски ежедневно.

Пережив шок, взрослые приложили макси-
мум усилий, чтобы исправить ситуацию: при-
слушались к советам психологов, кардиналь-
но изменили круг общения ребёнка, стали боль-
ше уделять внимание его проблемам. В рабо-
те с подростком задействовали классного ру-
ководителя, учителей, социального педагога, 
психолога, заместителя директора по воспита-
тельной работе. Причём работа ведётся как с 
несовершеннолетним правонарушителем, так 
и с его близкими и друзьями.

Недавно встретила Стаса на улице — узна-
ли друг друга. Уже взрослый мужчина прогу-
ливается с коляской и обращается ко мне на 
«ты» — а помнишь… Смеёмся. Говорит: «Спа-
сли меня тогда все ваши беседы, помогли и вер-
нули домой. Как ото сна очнулся: поглядел, как 
живу, что творю — а гордиться и нечем. Роди-
телей стало жалко. Вот теперь сам стал папой. 
Жизнь продолжается».

Помахал он мне на прощание рукой, и каж-
дый пошёл по своим делам.

И на душе стало легче — спасли, помогли, 
предотвратили.

Имена в публикации изменены по этическим 
соображениям.

Беседовала Екатерина АЛАВЕРДЯН

спрашивала свою подопечную подробнее, не записывала 
её истории, чтобы узнать о её судьбе больше.

Частично восстановить биографию Варвары Канаевой 
нам помогли сотрудники белгородского Государственно-
го архива новейшей истории, где нашлись партийные до-
кументы пенсионерки. Оказалось, что родилась Варвара 
Канаева в 1900-м году, была малограмотной работницей 
в Саратовской губернии, в 1931 году вступила в партию. В 
1932-м работала председателем правления сельпо в бел-
городской Воскресеновке (ещё одно, дореволюционное, на-
звание посёлка Октябрьский. — Прим. авт.), а в 1934 году 
её назначили директором местного детского дома. Карье-
ра для того времени типичная: партия проводила ротацию 
коммунистов, распределяя их в разные районы страны, а 
отсутствие должного образования и опыта компенсиро-
вались личными качествами и идейной убеждённостью.

Известно, что в Микояновский (Октябрьский) район 
Варвара Канаева вернулась в 1955 году. Выйдя на пенсию, 
жила в Белгороде, пользовалась преференциями партий-
ной номенклатуры: во время демонстраций стояла на три-
буне вместе с руководителями города и области, получала 
продукты по «обкомовскому спецобслуживанию». В 1982 

году выехала в Ворошиловоградскую 
область (совр. Луганская обл. — Прим. 
авт.) к родне.

— Я вспоминаю знакомство с Вар-
варой Александровной очень тепло 
и с каждым годом сильнее осознаю, 
как много мне дало общение с ней. 
Моё увлечение поисковой работой, 
видимо, тоже влияние того време-
ни, — подчёркивает Людмила Ми-
рошникова.

Мама — Дед Мороз
Людмила Васильевна познакомила нас с дочерью вос-

питателя Октябрьского детского дома Ириной 
Богуцкой, которая не только помнит подроб-
ности его работы, но и сохранила редкие фо-
тографии воспитанников и коллектива, начи-
ная с 1950-х годов.

Ирина Ивановна ходила на детдомовские 
праздники, где Александра Мелещенко — её 
мама — исполняла роль Деда Мороза и дру-
гих героев праздничных утренников. Девоч-
ка видела внутреннюю «кухню» и быт детей.

В 1950–70-е годы детдом вмещал около 
100 детей дошкольного возраста.

— Мама пришла туда на работу по рас-
пределению в 1951 году, окончив Обоянское 
педучилище, и проработала более 30 лет, — 
делится Ирина Богуцкая.

Помимо директора (после Варвары Кана-
евой его возглавляли Елена Вислоух, Роза-
лия Полухина), воспитателей и нянечек, в 
учреждении трудились бухгалтер, садов-
ник, фельдшер, сторожа и кастелянша, ко-
торая всё время что-то штопала.

— Кормили детей хорошо, одевали до-
бротно, и мы, «домашние», это отмечали. 
При детдоме был свой сад с прудом, где вос-
питанники гуляли, большая веранда, на которой стоя-
ли столики для еды и занятий — ребятишки много вре-
мени проводили на свежем воздухе. Конечно, на празд-
ники проходили интересные утренники. У детдома бы-
ли богатые попечители — Весёлолопанский спиртза вод 
и Дмитротарановский сахзавод, — делится Ирина Ива-

новна. — Вниманием малыши не были обделены, за деть-
ми очень хорошо смотрели.

Интересно, что изредка к некоторым ребятишкам 
приезжали бабушки, в основном из деревень, привози-
ли на гостинцы заветренные и твёрдые пряники из сель-
магов.

— Конечно, дети их грызли, но не потому, что были 
голодными, а из любопытства. Но маму расстраивало, 
что у бабушек складывалось впечатление, будто воспи-
танники недоедают, — делится Ирина Богуцкая.

Единственной бытовой проблемой, из-за которой, ве-
роятно, и закрыли детдом в 1983 году, было отсутствие 
центрального водоснабжения: на все нужды воду но-
сили из колодца.

— Вечерами мыли детей в группах в тазиках, а раз в 
неделю устраивали банный день — купали в прачечной, 
нагревая воду в огромных чанах.

Но всё-таки, как бы хорошо не пеклись о ребятишках 
их наставники, глаза у них были грустные — они всё вре-
мя думали о своих родителях.

Привет на почтовый ящик
Если было возможно, Александра Мелещенко под-

держивала связь детей с их родными: писала матерям 
письма в тюрьмы (увы, именно это часто было причи-
ной попадания в детдом), рассказывая об их детях, пе-
редавала от них подарки и отправляла обратные посла-
ния от детей.

Но ребята, хоть и грезили о семье, были привяза-
ны и тянулись к своим воспитателям, с которыми рано 
или поздно приходилось расставаться: перед школой 
их переводили в так называемые «школьные» детдома.

— Перед этим работала медико-педагогическая ко-
миссия, и некоторые дети, жившие в довольно закры-
том мире, перед чужими людьми зажимались, замол-
кали, из-за чего их неправильно воспринимали и оце-
нивали. Мама доказывала, что этот ребёнок талантли-
вый, умный, но комиссия была непреклонна и выдава-
ла направление в специализированный детдом для де-
тей с разными нарушениями. Это была настоящая тра-
гедия, — с горечью вспоминает Ирина Ивановна.

Но самым драматичным было само расставание вос-
питателей и воспитанников. 31 августа к детдому при-
бывал автобус, в который погружали будущих перво-
классников и развозили по области.

— Я не любила этот день: мама уезжала, сопрово-
ждая детей, а 1 сентября соседки заплетали мне косич-

ки, и я сама шла школу. Потом она возвращалась 
подавленная, поскольку, отдавая каждо-
го ребёнка, слышала, как он кричал: «Ма-
ма, не оставляй меня!» — и бежал следом 
за автобусом.

Отвозила она детей и в далёкие посе-
ления к родителям, которым разрешали за-
брать ребёнка. Однажды даже ездила на 
Крайний Север, куда была сослана семья од-
ной из воспитанниц, и жила там неделю: нуж-
но было время, чтобы девочка привыкла к фак-
тически незнакомым для неё людям.

По-разному складывались судьбы детдо-
мовцев. Но для многих воспитатели из детст-
ва так и остались на всю жизнь единственны-
ми любимыми мамами.

— Воспитанники присылали письма, а по-
взрослев, приезжали к нам в гости. Каждому 
мама старалась приготовить подарочек: что-то 
для дома, быта и обязательно — баночку варе-
нья, которую упаковывала в красивую бумагу, — 
вспоминает Ирина Богуцкая.

Эта трогательная история показывает, что по-
нятие «человек государственного мышления» 
(тот, кто улучшает жизнь соотечественников и 

общества в целом) на самом деле стало шире и слож-
нее. Ведь зачастую простые люди, те же сотрудники дет-
ских домов, выполняют большую государственную за-
дачу, наполняя добротой и любовью детство ребятишек 
с непростой судьбой.

ПО-РАЗНОМУ СКЛАДЫВАЛИСЬ СУДЬБЫ 

ДЕТДОМОВЦЕВ. НО ДЛЯ МНОГИХ ВОС-

ПИТАТЕЛИ ИЗ ДЕТСТВА ТАК И ОСТАЛИСЬ 

НА ВСЮ ЖИЗНЬ ЕДИНСТВЕННЫМИ ЛЮ-

БИМЫМИ МАМАМИ.
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 Воспитан-
ники поддер-
живали связь 
с родителями 
через письма
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2

 1. Александра Ме-
лещенко в Воркуте 
с воспитанницей и 
её родственниками
2. Завтрак на веран-
де. Снимок 1953 года
3. Фельдшер детдо-
ма осматривает 
ребёнка

 Александра 
Мелещенко 
проработала 
воспитателем 
более 30 лет
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Время ударного труда  
и комсомольцев

 УЛИЦА ИМЕНИ  ДОСТИЖЕНИЯ   ПОДДЕРЖКА

Мечта детства

Анастасия СОСТИНА,  
Павел КОЛЯДИН (фото)

Родители Лейлы Хамидовой приеха-
ли в Белгородскую область из Ферга-
ны. Сама она родилась уже в Короче, 
но всё своё детство ездила к родствен-
никам в Узбекистан. Каждое лето бы-
вала у бабушки: смотрела, как та за-
мешивает тесто, а потом лепит и печёт 
вкуснейшие тандырные лепёшки. Учи-
лась, запоминала, помогала и уже тог-
да мечтала, что будет делать так же, 
когда вырастет. Так и получилось.

Бабушка научила

Встречаемся с Лей-
лой в уютной тандыр-
ной, которую она от-
крыла в Короче в на-
чале апреля. Девушка 
стоит за прилавком, 
приветливо улыбает-
ся покупателям, рас-
кладывает по контей-
нерам ароматный плов 
из казана и в перерывах 
рассказывает о своём пути.

— Это действительно детская 
мечта, — делится она. — Бабушка всему 
научила. И я об этом с детства мечтала. Пона-
чалу было страшно открывать своё дело, хо-
тя эту идею я вынашивала довольно давно. 
Но набралась уверенности. Свою роль сыг-
рало и то, что в Короче довольно много при-
езжих из Киргизии, Казахстана и Узбекиста-
на. Я понимала, что моя идея найдёт отклик.

В прошлом году Лейла узнала о том, что 
можно получить соцконтракт на развитие 
своего дела и обратилась в управление соц-
защиты для консультации. Собрала все не-
обходимые документы, написала бизнес-
план и успешно защитила его. Вскоре уз-
нала, что её проект был одобрен.

— Это всё случилось в конце прошло-
го года, — вспоминает она. — Как только 
деньги перечислили, мы занялись покупкой 
оборудования и арендой.

Люди довольны
Помещение для своей тандырной Лей-

ла выбирала тщательно. Главное требо-

вание — большая проходимость. А пото-
му в небольшом зале, где ароматно пах-
нет свежеиспечёнными лепёшками, всег-
да есть посетители.

— На 350 тысяч рублей, которые я по-
лучила по соцконтракту, мы купили два 
больших казана, вытяжное устройство, 
столы, печь, — рассказывает девушка. — 
И, конечно, купили два больших танды-
ра — их делали непосредственно на ме-
сте. Как только всё было готово, откры-
лись. Это случилось в апреле.

Основной ассортимент тандырной Лей-
лы — вкуснейшая самса и лепёшки. Но в 
меню значатся и другие блюда: лагман, 
шурпа, плов. Хозяйка замечает, что пере-
чень продукции с каждым днём расширя-
ется. Во многом благодаря и самим посе-
тителям, которые просят добавить то или 
иное блюдо.

— Мы от запроса работаем, — подчёр-
кивает Лейла. — Попросили недавно при-
готовить слоёные лепёшки и хачапури — 
мы сделали. И люди довольны, что мы их 
слышим, и нам так проще понимать, чего 
хотят клиенты.

Семья помогает
В тандырной девушке помогают родст-

венники. Сама Лейла в основном обслужи-
вает посетителей. Но готовить любит, осо-
бенно когда есть настроение.

— Вообще моя профессия далека от 
того, чем я сейчас занимаюсь, — 

говорит девушка. — Я окон-
чила международный фа-

культет БелГУ. Но по спе-
циальности работать не 
планирую. Теперь в мо-
ей жизни появилось 
своё дело.

Лейла признаётся, 
что в предпринимате-
ли пошла по примеру 

отца, у которого своя 
ферма. У него она тоже 

набиралась опыта и идей 
на будущее.
— Сейчас мы постепен-

но обогащаем наш ассортимент, 
расширяемся, — замечает хозяйка тан-
дырной. — Ещё совсем немного времени 
прошло после открытия, но стало понят-
но, как мы будем развиваться дальше. На-
пример, уже сейчас посетителям не хвата-
ет столиков, потому что у нас только од-
на стойка. А им хочется посидеть в тан-
дырной, как в кафе. Думаем теперь, как 
это сделать. Есть у нас уже и постоянные 
клиенты.

В тандырной Лейлы готовят в том чи-
сле и блюда на заказ. Особой популярно-
стью пользуются плов, самса и лепёшки. 
За один день здесь продают около сотни 
лепёшек. И, если вдруг что-то остаётся, на 
следующий день предлагают посетителям 
со скидкой 50 %. На этот товар есть свои 
постоянные покупатели.

— У меня очень много планов, — улы-
бается Лейла, обслуживая очередного 
посетителя. — Но о них я пока не бу-
ду рассказывать, чтобы они обязатель-
но сбылись.

Елена КОРЖОВА,  
Павел КОЛЯДИН (фото)

Здесь не привыкли сидеть сложа руки и жа-
ловаться на жизнь. А вот о трудовых подви-
гах местные жители рассказывают с удоволь-
ствием, тем более что действительно есть 
о чём говорить. «Белгородские известия» 
прогулялись по улице Горобца в волоконов-
ском Малиново и узнали историю посёлка.

Для души и для сердца
Тихая (если не считать далёких разрывов 

снарядов — одной из примет новой реаль-
ности, в которой уже полтора года живёт 
Белгородская область), утопающая в зелени 
деревьев и какая-то уютная. Именно такой 
предстаёт передо мной улица Горобца — 
одна из центральных в посёлке Малиново.

Осматриваюсь кругом 
и словно вижу деревню 
своего детства: вот-вот 
призывно замычит телё-
нок на выпасе, к которо-
му я иду с ведром воды, а 
из тени дальних зарослей 
покажутся загорелые спи-
ны братьев, достраиваю-
щих шалаш. Вечером мы 
проберёмся в соседний 
заброшенный дом — там 
же столько всего интерес-
ного.

— Много пустых до-
мов! Их строил совхоз 
для своих работников в 
1960-е годы. То есть все 
постройки были государ-
ственные, потому и посё-
лок у нас, а не село. А сейчас живут вот 
в этом доме, с краю, и ещё на том конце 
улицы. Осталось всего 17 дворов на ули-
це, а было 54, — начинает рассказ пред-
седатель местного ТОСа «Патриот» Тать-
яна Шарикова.

Татьяна Ивановна приехала в Малиново 
в 1978 году. На тот момент здесь жили по-
чти 500 человек. Трудилась на ферме бри-
гадиром, затем зоотехником. Потом 30 лет 
работала в поселковой библиотеке.

— Светлана! Ну-ка по-
годи! Иди сюда, не стесняй-
ся! — окликает моя собесед-
ница идущую неподалёку 
бабулю.

Та сначала смущается: 
мол, что вы меня ещё и фо-
тографировать будете?! А 
потом выдаёт как на духу:

— Село было какое! Для 
души, для сердца! Парк ухо-
женный, красивый! Комсомольцы ухажива-
ли за ним. Улица эта: весь народ тут, на ра-
боту, с работы идут. Сходки, собрания про-
водили, а вот здесь магазин был. Красота! 
А люди какие хорошие! В каждое семье — 
по трое-четверо деточек.

Светлана Андреевна Варич перебра-
лась в нашу область из Казахстана в 1971 го-
ду — вышла замуж за местного жителя. Бы-
ла телятницей, потом заведовала клубом.

— Таня (Татьяна Шарикова. — Прим. 
авт.) молодец! Была назначена сюда бригади-
ром, ферму поднимала! — не скупится Свет-
лана Андреевна на похвалу односельчанке.

Сама Татьяна Ивановна тем временем по-
казывает на один из ухоженных домов, уто-
пающий в цветах.

— Вот тут дочка Светланы Андреевны 
живёт, а это внук её, Сергей. Гляди, какой 
важный! — шутит председатель ТОСа, а в её 
лукавых глазах пляшут задорные огоньки.

Страницы истории
Мы продолжаем прогулку, и Татьяна 

Ивановна делится собранной о посёлке ин-
формацией, сразу оговариваясь, что добы-
вала её, что называется, по крупицам:

— Изучала летопись, по старожилам хо-
дила, даже в Воронеже в архиве была. Но 
данных мало. В основном из партийных до-
кументов можно взять.

Сведений о времени основания населён-
ного пункта так и не нашлось. Но известно, 
что в декабре 1922 года здесь создали пер-
вый в районе совхоз «Малиново» (потом он 
будет называться «Волоконовский»). В хо-
зяйстве было 1500 десятин земли, 17 лоша-
дей, 30 пар волов и 30 рабочих.

— На тот момент он специализировался 
на производстве свинины. Работой руково-
дили управляющие, тогда же начали созда-
вать партячейки. Поля засеивали горстями 
из лукошка, работали на быках, — сообща-
ет моя собеседница.

В 1958 году здешний совхоз был объе-
динён с колхозами «Рассвет» и «Путь Октя-
бря», включив в себя и Ютановскую машин-
но-тракторную станцию. До 1964 года посё-
лок Малиново был в составе Волчье-Алек-
сандровского сельсовета.

— Жили, конечно, скудно, но зато как 
дружно! Были бараки здесь на 18 квартир 
каждый. В панской конюшне прямо в стой-
лах делали комнатки: перекладывали плит-
кой, ставили грубку (маленькая печь. — 
Прим. авт.) — заходи и живи, — словно 
листает передо мной страницы летописи 

Татьяна Шарикова.
И тут же поясняет, что 

своё название посёлок по-
лучил благодаря малино-
вым рощам, которые выса-
живали вдоль полей.

— Свой кирпичный за-
вод был в посёлке, а вот 
тут школа начальная и 20-  
квартирный двухэтажный 
дом, — показывая на ме-

сто, где теперь детская площадка, добавля-
ет председатель ТОСа.

Имени Героя Социалистического Труда
Татьяна Ивановна несколько раз указы-

вает на трудолюбие жителей посёлка. Впро-
чем, им было с ко-
го брать пример. 
Имя Никифора Ва-
сильевича Горобца, 
в честь которого и 
названа улица, где 
мы гуляем, здесь 
знакомо каждому.

Никифор Горо-
бец родился в 1900 
в Голофеевке Воло-
коновского района. 
Работать начал ра-
но, с 15-ти лет. Был 
конюхом, кузне-
цом, каменщиком 
и председателем 
сельпо. Не прошла 
мимо него и Гра-
жданская война.

В 1930-м стал 
бригадиром поле-
водческой бригады 
колхоза «Искра» в 

родной Голофеевке, а через 4 года возгла-
вил хозяйство. В 1938-м под его начало пе-
решёл совхоз «Волоконовский», которым 
Горобец руководил до 1959 года.

Это было время ударного труда: за высо-
кий урожай ржи, полученный в 1947 году, 
Никифор Горобец получил пять медалей, а 
годом позже — орден Трудового Красно-
го Знамени.

— Тогда у нас был совхоз-миллионер 
по производству свинины. В хозяйстве бы-
ло 18 тыс. свиней, и на каждую свиномат-
ку получали по тысяче голов за год. Сред-
ний вес отнимаемого поросёнка составлял 
12 кг. На 100 гектаров сельхозугодий по-
лучали 133 центнера мяса в убойном весе, 
4500 центнеров молока приходилось на од-
ну фуражную корову. Урожай зерновых со-
ставлял 28 центнеров с гектара, — Татьяна 
Шарикова озвучивает показатели передо-
вого хозяйства.

Указом Президиума Верховного Совета 
СССР в 1958 году Горобцу было присвое-
но звание Героя Социалистического Тру-
да. Ему вручили орден Ленина и золотую 
медаль «Серп и молот».

— Я все заметки в газетах про наши до-
стижения берегла. Односельчанки Нина 
Уланова и Елена Счастливецкая тоже бы-
ли награждены орденами Ленина. А сколь-
ко ещё людей получили ордена Красного 
Знамени — полеводы, животноводы, меха-
низаторы. Знаете, в соседних сёлах такого 
нет! — с гордостью говорит моя собесед-
ница.

Сам Горобец ушёл на заслуженный от-
дых в 1959 году. Скончался в мае 1973-го, 
похоронен в Ютановке. В Пятницком сей-
час живёт сын племянника Никифора Ва-
сильевича.

— Он приезжал к нам в посёлок, я как 
глянула — ну прямо портрет Горобца, как 
в газете! Леонид его зовут.

«Всё здесь наше, всё своё»
Мы проходим через всю улицу и оста-

навливаемся перед опрятным домом, где 
живёт молодая семья.

— Наша Галя, Галина Анатольевна, в 
Волчьей Александровке учителем работа-
ет, — поясняет моя провожатая и стучит 
в ворота.

Хозяев дома не оказывается, и мы идём 
пытать счастья к другому двору.

Здесь радуют глаз сочно зеленеющие 
грядки и яркие, даже какие-то празднично-
нарядные клумбы. Вся эта красота — дело 
рук семейства Зубовых, коренных жителей 
Малиново.

— Родилась и выросла здесь, замуж 
вышла и работала тоже тут. Мы любим своё 
село, гордимся нашими тружениками — 
всё здесь наше, всё своё. Вырастили дво-
их детей: сын в полиции работает, дочь — 
фельдшер. Хотим, чтобы посёлок наш про-
цветал! — по-простому и от души говорит 
Любовь Зубова.

И её во всём поддерживает неугомонная 
и энергичная Татьяна Шарикова:

— Жизнь наша интересная, и мы её лю-
бим! Нужно жить и радоваться! Ведь есть 
же внуки, правнуки. Им и передаём такой 
настрой.

ИМЯ НИКИФОРА ВАСИЛЬЕВИЧА 

ГОРОБЦА, В ЧЕСТЬ КОТОРОГО И НА-

ЗВАНА УЛИЦА, ГДЕ МЫ ГУЛЯЕМ, 

ЗДЕСЬ ЗНАКОМО КАЖДОМУ.

Вячеслав Гладков,  
губернатор Белгородской области:

 «Мне очень приятно говорить о достижениях в обла-
сти реализации социального контракта. По итогам 2020 
года на это выделялось порядка 20 млн рублей, в 2022 го-
ду эта цифра составила почти 650 млн рублей. По итогам 
этого года уже сейчас составляет 860 млн».

Из отчёта губернатора о работе  
правительства Белгородской области в 2022 году

 Светлана 
Андреевна 
Варич полю-
била Мали-
ново с перво-
го взгляда

 1. Татьяна 
Шарикова (сле-
ва) и Любовь 
Зубова (справа)
2. На улице 
осталось всего 
17 дворов
3. Зеленеющие 
грядки и яркие 
клумбы— де-
ло рук семьи 
Зубовых

1

3

2
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Арина БЕСЕДИНА

Самыми надёжными хранителями наследия были и 
остаются музеи. Но и они сегодня ищут такие фор-
мы работы, чтобы каждый посетитель выходил из 
стен просвещённым человеком, знающим и помня-
щим самые важные страницы истории своего народа.

На любой возраст
В историческом комплексе «Прохоровское поле» 

сразу три музея: «Третье ратное поле России», Му-
зей бронетанковой техники» и «Битва за оружие Ве-
ликой Победы». Экспонатов и информации здесь не-
вероятное количество. Как помочь школьникам по-
лучить и усвоить этот объём знаний? Для этого раз-
работаны различные интерактивно-образовательные 
программы, каждая из них связана с героическими 
страницами времён Великой Отечественной войны.

Почти все программы начинаются одинаково: ре-
бятам предлагают почувствовать себя в роли солда-
та Красной армии. В раздевалке остаются ранец и 
сменка, а юный боец, что записался в добровольцы, 
получает пилотку, плащ-палатку и немедленно при-
ступает к первым заданиям. Например, он должен 
определить, какая из двух мин наша, а какая — не-
мецкая. Конечно, это муляжи, но сделаны они очень 
правдоподобно. Команда по очереди осматривает 
мины: макеты переходят из рук в руки, дети опреде-
ляют их вес, смотрят на маркировку, а затем выносят 
вердикт. Сапёры, как говорили на фронте, ошибают-
ся один раз. Сотрудники музея утверждают, что де-
ти почти никогда не промахиваются.

Содержание программ для школьников разнится. 
На «Зарнице», которая проходит на улице, участни-
ков делят на две команды и предлагают задания со-
ревновательного характера — побегать, попрыгать, 
подвигаться. Команде-победителю достаётся почёт-
ное право водрузить флаг.

— В этом году мы такую программу проводили 
масштабно — среди 16 школ района, — рассказывает 
заведующая отделом просветительно-образователь-
ной деятельности музея Елена Чеботарева. — Сде-
лали её со спортивно-туристическим уклоном. В за-
висимости от количества участников мы выстраива-
ем ход игры по-разному. Для больших групп преду-
смотрена полоса препятствий, перетягивание кана-
та, спортивные эстафеты и конкурсы, ориентировка 
на местности.

Все программы длятся от 30 минут до часа, го-
товые проекты адаптируются под разные возраст-
ные категории. Так, один из традиционных проектов 
«Курс молодого бойца» предназначался для школь-
ников среднего и старшего возраста. Но потом по-
ступила просьба — сделать «КМБ» и для малышей. 
По сценарию, вначале бойцы получают обмундиро-
вание: пилотку и плащ-палатку. Учащимся младших 

классов в таком снаряжении неудобно, поэтому для 
них ограничились выдачей пилотки, а задания по-
добрали полегче.

Бывают случаи, когда программу приходится пе-
рестраивать для взрослых. Так, женщины одного из 
предприятий области решили на 23 Февраля сделать 
необычный подарок своим мужчинам. Они попроси-
ли провести для сильной половины «Курс молодого 
бойца». Сложность вопросов повысили, и взрослые 
бойцы с удовольствием разбирали и собирали ору-
жие, вспоминали солдатские пословицы и поговор-
ки, выстраивались в шеренгу, соревновались в нама-
тывании портянок на скорость. Кстати, те, кто слу-
жил, с гордостью демонстрировали остальным, как 
это правильно делать, чтобы в боевом походе не на-
тереть ногу сапогом. Также мужчины марширова-
ли и пели негласный военно-полевой гимн — «Ка-
тюшу». Эту песню знают и взрослые, и дети и с удо-
вольствием исполняют, поэтому она — обязатель-
ный элемент почти всех интерактивных программ.

Хитрости красноармейцев
Каждый интерактив ведут несколько сотрудни-

ков музея. Есть командир отряда, есть настоящий во-
енный, который покажет, как разбирать и собирать 
оружие — ППШ. И никак не обойтись в таком деле 
без санинструктора, который научит оказывать пер-
вую помощь раненым. Кстати, полученные навыки 
в ходе программы-игры могут школьникам приго-
диться и в жизни.

Организовывают для школьников и маршрутные 
игры. Участники программы передвигаются по экс-
позиции и преодолевают различные препятствия: от-
вечают на хитроумные вопросы ведущих, проходят 
квесты, проявляют меткость, сноровку.

Недавно в музее появилась новая программа — 
«Солдатская смекалка». Её разработали для учащих-
ся средних и старших классов. Во время этой обра-
зовательной игры ребята знакомятся с полевой кух-

ней, отвечают на вопросы (например, что такое пон-
тонный мост), вспоминают фильмы и книги о вой-
не, соревнуются в знании солдатских пословиц и по-
говорок, выполняют задания на логику. На всех эта-
пах действительно приходится проявлять солдатскую 
смекалку. Из специально подготовленной презента-
ции школьники узнают о роли животных в Великой 
Отечественной войне. В первую очередь о собаках — 
самых преданных четвероногих друзьях солдат.

— Здесь всегда царит творческий накал, — делит-
ся Елена Чеботарева. — Ребята показывают и лов-
кость, и сноровку, и находчивость. Все наши проек-
ты направлены на то, чтобы дети познавали музей 
и историю нашей страны, её героическую страни-
цу — Великую Отечественную войну и, конечно, Кур-
скую битву. Иногда, слушая экскурсовода, дети мо-
гут устать, отвлечься. Но все знания, которые они по-
лучают с помощью игры, прочно оседают в памяти.

Время на таких площадках пролетает незаметно. 
В конце мероприятия всех участников поздравляют 
с успешным прохождением программы, а также вру-
чают удостоверения о прохождении Курса молодого 
бойца. Не обходится и без фото в полном военном 
обмундировании возле танка. А ещё всегда можно 
подкрепиться здесь же, в кафе, где уставших бойцов 
ждёт настоящая солдатская каша.

Погружение с подкреплением
Одна из любимых школьниками программ — 

«Фронтовой привал». Здесь происходит знакомство 
с армейским бытом: что обычно делали солдаты на 
привале, как отдыхали. Конечно, улучали минутку, 
чтобы написать письмо домой, или просто пели — 
для задора и души. Чтобы окунуться в такую атмо-
сферу, сотрудники музея раздают ребятам сборники 
фронтовых песен, включают музыкальное сопрово-
ждение и вместе с ними поют.

Научат тут писать и знаменитые «треугольни-
ки» — солдатские письма без конвертов. Очень удоб-

Играть, знать и помнить

РЕБЯТАМ ПРЕДЛАГАЮТ ПОЧУВСТВОВАТЬ СЕБЯ В РОЛИ 

СОЛДАТА КРАСНОЙ АРМИИ. В РАЗДЕВАЛКЕ ОСТАЮТСЯ 

РАНЕЦ И СМЕНКА, А ЮНЫЙ БОЕЦ, ЧТО ЗАПИСАЛСЯ В 

ДОБРОВОЛЬЦЫ, ПОЛУЧАЕТ ПИЛОТКУ И ПЛАЩ-ПАЛАТКУ.

  СОКРУШИТЕЛИ «ЦИТАДЕЛИ»

От комбата до комдива
Стаж службы Александра Костицына в подраз-

делениях ОГПУ, НКВД исчислялся с 1926 года. В 
1937 году после окончания военно-пехотной шко-
лы НКВД (г. Москва) он был назначен сначала по-
мощником начальника штаба 228-го полка конвой-
ных войск НКВД (г. Харьков), а затем начальником 
штаба этого полка.

В 1939 году капитан Костицын стал команди-
ром 132-го отдельного батальона конвойных войск 
НКВД с дислокацией в Брестской крепости. Перед 
самым началом войны Александр Степанович убыл 
в Москву для сдачи экзаменов в Военной акаде-
мии имени М. В. Фрунзе, где он обучался заочно.

Война застала комбата на станции Барановичи. 
Попасть в крепость Брест он не смог, и потому под-
чинённые ему бойцы доблестно дрались с фаши-
стами под руководством других офицеров баталь-
она, принявших на себя командование. Знаменитая 
надпись на стене Брестской крепости: «Умираю, но 
не сдаюсь! Прощай, Родина!» принадлежит одно-
му из военнослужащих 132-го отдельного баталь-
она войск НКВД.

Волей судьбы бывший комбат Костицын 1 апре-
ля 1943 года оказался под Прохоровкой, но уже в 
должности командира 183-й стрелковой дивизии 
и в звании генерал-майора. Во время войны пра-
ктиковалось командирами дивизий назначать вы-
деленных из войск НКВД опытных военачальников.

Знали и уважали
Именно части 183-й стрелковой дивизии 6 фев-

раля 1943 года под руководством Александра Сте-
пановича освободили Прохоровку. Тогда же в 1943 
году в результате мартовского контрнаступления 
войск вермахта 183-я стрелковая дивизия, ведя 
тяжёлые бои, отошла на рубеж обороны: Василь-
евка, свх. Комсомолец, ст. Прохоровка, Правороть, 
Новосёловка, Шипы. Сразу же бойцы совместно с 

местными жителями приступили к созданию фор-
тификационных сооружений.

Вот как о тех днях вспоминал бывший началь-
ник штаба 183-й дивизии полковник Пётр Конс-
тантинович Рубан:

«С марта по июнь 1943 года наша дивизия го-
товила оборонительный рубеж. Ежедневно Про-
хоровский райком партии и райисполком выделя-
ли сотни женщин и подростков для строитель-
ства дзотов, редутов, капониров, ходов сообще-
ний, противотанковых рвов и прочее.

И большая заслуга тут Александра Степано-
вича Костицына. Не раз он присутствовал на за-
седаниях Прохоровского райкома партии и рай- 
ис полкома. Самым тщательным образом вникал 
в суть наш командир, шла ли речь об обороне или 
о весеннем севе.

А сколько раз генералу пришлось выступать пе-
ред собраниями стариков и женщин. Вот почему 
его знали и уважали не только местные жители…

Штаб дивизии тогда располагался в здании 
школы в селе Красное Прохоровского района. К 
нам в штаб дважды приезжали генералы Ватутин 
и Апанасенко. Там же генерал Апанасенко вручил 
мне орден Красного Знамени».

В жестоком бою
К 1 июля 1943 года оборудование рубежа обо-

ронительной полосы было окончательно заверше-
но. Дивизия к тому времени получила пополнение. 
Она имела в своём составе 7778 военнослужащих.

Из вооружения: винтовок — 4447, автоматов — 
2536, ручных пулемётов — 241, станковых пуле-
мётов — 68, ПТР — 98, миномётов 50 мм — 46,  
82 мм — 71, 120 мм — 21, пушек 45 мм — 37, 76 мм — 30,  
122 мм — 8.

6 июля 1943 года пехотные полки вермахта и СС, 
при поддержке танков прорвав оборону частей Во-
ронежского фронта, стоявших в первом эшелоне, 

вплотную приблизились к позициям 183-й дивизии 
на участке: Васильевка, высота 258.6.

Авиация люфтваффе нанесла удары по окопам 
частей дивизии, совершив до 500 самолётовыле-
тов. Особенно подвергся массированной бомбар-
дировке передний край обороны 285-го стрелко-
вого полка.

Затем позиции полка были атакованы танками 
противника в количестве 147 ед. и двумя ротами ав-
томатчиков. Огнём артиллерии вражеские броне-
машины и пехота были отброшены назад.

Однако 7 и 8 июля немцы возобновили атаки  
с большим упорством. Они рвались к Прохоров-
ке. Только на этом участке фронта было подбито 
67 танков противника и уничтожено до 600 гит-
леровцев.

Всего же частями 183-й стрелковой дивизии под 
Прохоровкой уничтожено два полка пехоты, ар-
тиллерией выведено из строя около 100 танков.

Вот как вспоминал те бои бывший заместитель 
командира 285-го полка майор Алексей Иванович 
Ткачёв:

«Наша 183-я стрелковая дивизия находилась на 
белгородском направлении в районе станции Про-
хоровка. Мы оказались в самом пекле. Четверо су-
ток дивизия вела тяжёлые оборонительные бои. 
Немецко-фашистские войска так и не смогли про-
рвать нашу оборону. И это благодаря военному 
таланту Александра Степановича Костицына. Он 
умело маневрировал частями и подразделениями, 
всегда находился на самом опасном участке обо-
роны, всегда принимал умные и смелые решения».

Подчинённые генерал-майора Костицына с че-
стью выдержали выпавшие на их долю суровые ис-
пытания.

Храбрый командир
Александр Степанович погиб на белгородской 

земле. В его личном деле имеется следующая  

запись: «24.7. 1943 года на НП 183 с. д. безым. вы-
сота 1 км южнее Сабынино от прямого попадания 
снаряда убит Костицын». Похоронен он в Новом 
Осколе. Посмертно награждён орденом Отечест-
венной войны I степени.

Выдержка из представления о награждении 
комдива А. С. Костицына:

«Генерал-майор Костицын умелым руководст-
вом частями дивизии сумел, обеспечить выполне-
ние поставленных боевых задач перед ней, в пери-
од оборонительных боёв с немецко-фашистскими 
войсками с 6 по 14 июля с/г.

Дивизия в течении 8 дней стойко и умело отби-
вала ожесточённые атаки, превосходящих сил пе-
хоты, танков и авиации противника. В ожесточён-
ных боях, частями дивизии уничтожено до 4000 
солдат и офицеров, подбито и сожжено 94 танка 
и уничтожено много другой техники противника.

Поставленная задача перед дивизией — не до-
пустить противника в район Прохоровки и при-
остановить его дальнейшее продвижение, было 
выполнено. Дивизия, ведя тяжёлые оборонитель-
ные бои, сохранила наступательную силу и перей-
дя в контрнаступление добилась значительных 
успехов. Успехам дивизии способствовало умелое 
и спокойное управление частями лично тов. Ко-
стицыным.

Тов. Костицын храбрый и решительный коман-
дир, за что ранее награждён орденами Красная Зве-
зда и Красное Знамя».

К сожалению, до освобождения Белгорода ге-
нерал-майору Костицыну дожить не удалось. До  
5 августа оставалось уже меньше двух недель.

Смерть комдива стала тяжёлой утратой для лич-
ного состава дивизии. Он был смел и решителен, 
справедлив, его очень уважали. Таким он остался 
в памяти всех, кто его знал.

Василий ЖУРАХОВ,
член Союза журналистов России

Генерал и его дивизия

но: на свёрнутых простых листах бумаги текст ока-
зывался внутри, а на внешней стороне треугольни-
ка указывали адрес и отправителя. На «Фронтовом 
привале» дети учатся сворачивать и разворачивать 
такие послания, а ещё читают настоящие солдатские 
письма той поры.

Строгий командир в военной форме покажет и 
подскажет, как наматывать портянки. Многие ребя-
тишки впервые в таких играх попробуют это повто-
рить и запомнят на всю жизнь армейскую науку. А 
дальше бойцов ждёт настоящий марш-бросок по экс-
позиции.

Самый интересный элемент этого интерактива — 
почтальон, который приносит посылку. Школьни-
кам рассказывают, что такая традиция существова-
ла на фронте все годы войны. Простые люди собира-
ли всем миром, чем порадовать и подбодрить бой-
цов. Что туда входило? Кусочек мыла, немного са-
хара, тёплые вязаные вещи и обязательно душевное 
письмо-треугольник с пожеланием бить фашистов 
до последнего.

— Дети вскрывают посылку и в мельчайших по-
дробностях рассматривают её содержимое, — рас-
сказывает Елена Чеботарева. — Конечно, это позво-
ляет ребятам окунуться в атмосферу военного вре-
мени, представить себя на месте солдат, которым до-
ставили ценную бандероль, и почувствовать, как те-
пло становилось красноармейцам от таких приветов 
из самых разных точек страны.

Незабываемые впечатления оставит типичный 
солдатский обед: в конце программы к ребятам с 
огромным переносным солдатским термосом прихо-
дит боец. Открывает его, и по всему фронтовому при-
валу разливается невообразимо вкусный запах горя-
чей картошки. Её в салфетке выдают каждому участ-
нику. Можно только представить, что испытывают 
школьники в этот момент. Наверняка думают о сво-
их прадедах, которые точно знали, что такое лаком-
ство в годы войны считалось настоящей роскошью.

Калейдоскоп проектов
«Ни шагу назад» — образовательная программа, 

которая родилась в музее «Третье ратное поле Рос-
сии». Её участникам предлагается в форме соревно-
вания преодолеть препятствия, которые проходят че-
рез всю экспозицию музея. Юным бойцам предстоит 
записаться в ряды Красной армии, получить пилот-
ки, котелки, бумагу и карандаш, чтобы потом напи-
сать своё письмо-треугольник, научиться оказывать 
первую медицинскую помощь. В конце боевого по-
хода проходит награждение памятными значками.

Интерактивные программы не ограничиваются 
только военной тематикой. Музей часто проводит 
праздничные массовые мероприятия: «Рождествен-
ское настроение», «Широкая Масленица», «Пасхаль-
ный калейдоскоп» и даже «День рождения в музее». 
Чтобы стать участником любого из проектов, нуж-
но внимательно следить за расписанием на офи-
циальном сайте музея-заповедника. Там постоян-
но выкладывают анонсы предстоящих событий и 
интерактивов с предварительной записью на них. 
Все программы, а также игровой 4D-симулятор, тир 
и проезд на боевой технике доступны по Пушкин-
ской карте.

Фото — архив музея-заповедника «Прохоровское поле»

  ЧТОБЫ ПОМНИЛИ

Школьники 
учатся соби-
рать ППШ 

Участники кве-
ста осматри-
вают макеты 

мины 

На всех этапах 
школьникам 
приходится 

проявлять 
смекалку 

Ребята  
с удовольстви-
ем соревнуют-
ся в наматыва-
нии портянок 
на скорость 

Бойцы «КМБ»  
получают пи-

лотку и плащ-
палатку для 

прохождения 
задания 

 На «фронто-
вом привале» 
читают  
письма  
с фронта

 Александр 
Костицын  
погиб, 
освобождая 
Белгородскую 
область от 
немецко-
фашистских 
захватчиков 
24 июля 1943 г

Сегодня о самом факте участия кадровых офицеров 
НКВД и их вкладе в освобождение Белгородчины от не-
мецко-фашистских захватчиков по тем или иным при-
чинам известно крайне мало. Наш гражданский долг — 
устранить этот пробел во имя исторической справед-
ливости. Это очень важный сегмент наглядной во-
енной истории и увековечивание памяти о воинах из 
НКВД, храбро сражавшихся на Южном фасе Курской 
дуги. Среди таких воинов истинный патриот Отечест-
ва генерал-майор Александр Степанович Костицын.



 БЕЛГОРОДСКИЕ ИЗВЕСТИЯ
№ 047 (5224)
20 июня 2023 г.

7

  НАША ИСТОРИЯ

  ОБЪЯВЛЕНИЯ

ИЗВЕЩЕНИЕ
о возможности ознакомления участников  
общей долевой собственности с проектом  

межевания земельных участков  
и необходимости его согласования

В соответствии со статьей 13 ФЗ «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения» № 101 ФЗ от 24 июля 2002 г. 
кадастровый инженер ООО «Бриз» Бондарев Роман Геннадье-
вич, находящийся по адресу: 308007, г. Белгород, проспект Бог-
дана Хмельницкого, 86, офис 18б, тел. 8 (4722) 31-39-42, адрес 
электронной почты briz_bel@mail.ru, как лицо, уполномоченное 
на осуществление кадастровой деятельности, согласно квали-
фикационному аттестату кадастрового инженера, номер реги-
страции в государственном реестре лиц, осуществляющих ка-
дастровую деятельность, — № 31–11–75 от 26.01.2011 г., ассо-
циация СРО ОПКД, номер регистрации в государственном рее-
стре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, — 7265, 
действующий по поручению заказчика: Дудниковой Валенти-
ны Николаевны: Белгородская обл., Шебекинский район, с. До-
брое, ул. Новая, д. 4, тел. 8 (920) 209-19-17, извещает участни-
ков общей долевой собственности на земельный участок из зе-
мель сельскохозяйственного назначения для ведения сельско-
хозяйственного производства, общей площадью 2 514 277 кв. м 
с кадастровым номером 31:17:0000000:668, расположенный по 
адресу: Белгородская обл., Шебекинский район, в границах зе-
мель ЗАО «Новая жизнь», о возможности ознакомления с под-
готовленным проектом межевания земельных участков и необ-
ходимости его согласования.

Ознакомление заинтересованных лиц с указанным проектом 
и его согласование, а также принятие возражений относитель-
но размера и местоположения границ выделяемых земельных 
участков от участников долевой собственности производится 
в течение одного месяца с момента опубликования настояще-
го извещения по адресу: 308007, г. Белгород, проспект Богда-
на Хмельницкого, 86, офис 18б, тел. 8 (4722) 31-92-42, в рабо-
чие дни с 9:00 до 16:00.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о согласовании проекта межевания земельного участка  

с участниками долевой собственности
В соответствии со статьей 13.1 Федерального закона №101-ФЗ 

от 24 июля 2002 года «Об обороте земель сельскохозяйственно-
го назначения» кадастровым инженером Оболонским Алексеем 
Викторовичем, 308024, г. Белгород, ул. Костюкова, 25/21, эл. по-
чта luazka1980@mail.ru, тел. 8 (4722) 37-31-11, как лицом, уполно-
моченным на осуществление кадастровой деятельности, № квали-
фикационного аттестата инженера: 31-11-85, включен в реестр ас-
социации СРО ОПКД 09.03.2016 г. за регистрационным №1067, но-
мер регистрации в государственном реестре кадастровых инжене-
ров 8134, действующим по поручению заказчика: Алядинова Иль-
хама Байрамовича, проживающего по адресу: Белгородская обл., 
Ракитянский район, с. Чистополье, дом 56, тел. 8 (915) 575-02-32, 
в отношении земельного участка общей площадью 563,1310 га, 
с кадастровым номером 31:11:0000000:202, расположенного по 
адресу: Белгородская обл., р-н Ракитянский, в границах Дмитри-
евского с/о, вокруг с. Дмитриевка, с северной стороны автодоро-
ги БОВ-2-16 Томаровка — Красная Яруга — граница Украины, вы-
полняются кадастровые работы по выделению земельного участ-
ка в счет земельных долей.

С проектом межевания земельного участка для согласования 
размера и местоположения границ выделяемого земельного участ-
ка можно ознакомиться в течение тридцати дней с даты публи-
кации по адресу: Белгородская обл., г. Белгород, ул. Костюкова,  
д. 25, кв. 21, в рабочие дни с 9:00 до 16:00, по предварительной 
договоренности.

Обоснованные возражения относительно размера и местопо-
ложения границ выделяемого земельного участка в счет земель-
ных долей направлять не позднее тридцати дней с даты публика-
ции по адресу: 308024, г. Белгород, ул. Костюкова, 25/21. К воз-
ражениям должны быть приложены копии документов, подтвер-
ждающих право лица, выдвинувшего  эти возражения, на земель-
ную долю в исходном земельном участке.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о возможности ознакомления участников общей долевой  
собственности с проектом межевания земельных участков  

и необходимости его согласования
Кадастровый инженер ООО «Стройизыскания» Шамрай Алек-

сандр Евгеньевич, адрес: г. Белгород, пр. Славы, 25, оф. 212, 
megevoe@mail.ru, тел. 8 (904) 534-24-72, номер регистрации 30187, 
действующий по поручению заказчика: Кущенко Александра Ива-
новича, зарегистрированного по адресу: Белгородская обл., Бел-
городский р-н, с. Таврово, мкр Таврово-1, ул. Народная, д. 24, тел. 
8 (905) 676-29-12, извещает участников общей долевой собствен-
ности на земельный участок из земель сельскохозяйственного на-
значения, общей площадью 722 120 кв. м, с кадастровым номером 
31:19:0000000:121, расположенного по адресу: Белгородская обл., 
р-н Новооскольский, в границах АОЗТ «Знамя труда», о возмож-
ности ознакомления с подготовленным проектом межевания зе-
мельного участка общей площадью 138 900 кв. м и необходимо-
сти его согласования. 

С проектом межевания земельных участков заинтересован-
ные лица могут ознакомиться в рабочие дни с 10:00 до 17:00 по 
адресу: г. Белгород, пр. Славы, 25, офис 212, megevoe@mail.ru,  
тел. 8 (904) 534-24-72, в течение тридцати дней со дня публикации 
настоящего извещения.

Обоснованные возражения относительно размера и  местопо-
ложения границ выделяемого в счет земельных долей земельно-
го участка от участников долевой собственности, предусмотрен-
ные пунктом 12 статьи 13.1 Федерального закона от 24.07.2002 го-
да №101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначе-
ния», вручать или направлять не позднее 30 дней с даты публика-
ции настоящего извещения по адресу: г. Белгород, пр. Славы, 25, 
офис 212, megevoe@mail.ru, кадастровому инженеру Шамраю Алек-
сандру Евгеньевичу.

приглашаем: 
сварщиков, электриков, водителей категорий В, С, Е, трактористов. 

Тел. 8 (48756) 3-37-33; 3-37-17.

  ОФИЦИАЛЬНО

Олег ГОНЧАРЕНКО, фото автора

Старое кладбище в областном центре по ул. По-
пова — один из немногих сохранившихся памят-
ников прежнего Белгорода, часть его истории. Те-
перь по старому кладбищу водят экскурсии для 
неравнодушных к краеведению белгородцев.

Никакой мистики
Экскурсовод — белгородец Алексей Бондарев. Он 

более 10 лет назад оказывал услуги по уходу за захо-
ронениями, позже начал интересоваться кладбищами 
как объектами культуры и истории. Теперь накоплен-
ными знаниями охотно делится с желающими, прово-
дит экскурсии.

— Есть такой термин — тафофилия, — сообщает эк-
скурсантам Бондарев. — Медики называют её патоло-
гией, не совсем здоровым влечением к образу смерти 
и похорон, к тихой, по-особому мистической атмосфе-
ре кладбищ. Впрочем, для окружающих это безобид-
но. Но нет никакой мистики в смерти — она неизбеж-
на. Возможно, единственное закономерное явление в 
нашем хаотичном мире.

Не являются тафофилией естественные чувства тех 
людей, которые посещают Новодевичье, Ваганьков-
ское и другие знаменитые кладбища, где с благогове-
нием видят великие имена, задумываются о богатстве и 
величии истории и культуры России. Наконец, смотрят 
на склепы и надгробия как на произведения искусства.

Белгородских экскурсантов тоже не интересует ми-
стика — они пришли за историей. К ним применим дру-
гой научный термин: некрополистика — узкоспециали-
зированная отрасль исторических знаний, предметом 
изучения которой являются кладбища и некрополи.

Находясь на стыке наук, некрополистика имеет 
отношение к краеведению, архитектуре, скульптуре, 
вплоть до геральдики. Сведения исследований полез-
ны при составлении родословных, написании биогра-
фий.

В России официально зарегистрированное в фор-
ме некоммерческого партнёрства Общество некропо-
листов ведёт поиск и учёт могил выдающихся лично-
стей, сбор исторических материалов. Если есть средст-
ва и время, энтузиасты ухаживают за захоронениями.

С кладбища — в метро
Войти на кладбище можно со стороны благоустро-

енного главного входа на перекрёстке улиц Попова 
и III Интернационала. Алексей Бондарев рассказыва-
ет, что до революции старое захоронение называлось 
Новое русское кладбище. Кроме него, на территории 
от современного ДОСААФ до бывших бани и медвы-
трезвителя располагались Еврейское и Старое русское 
кладбища. Следов от них теперь не осталось.

Экскурсовод не скрывает, что основные знания он 
почерпнул из книги Александра Крупенкова «Прой-
дёмся по старому Белгороду». Все шесть переизданий 
этой книги, каждый раз всё более 
насыщенных, — библиографическая 
редкость сегодня. Бондарев реко-
мендует, если вдруг посчастливит-
ся, не упускать возможности и при-
обрести это ценнейшее исследова-
ние краеведа.

По Крупенкову, старое город-
ское кладбище основано во вто-
рой половине 1770-х. В 1779 го-
ду при нём возвели Никольскую 
церковь для отпевания. Малень-
кий поначалу храм с годами расширялся и достраи-
вался. В 1962 году, после закрытия Преображенско-
го собора, он стал кафедральным. Патриарх Алек-
сий I утвердил его новое наименование — Белгород-
ский кафедральный собор во имя Иоасафа, еписко-
па Белгородского. С тех пор храм зовётся Николо-
Иоасафовским.

История кладбища после революции и до военных 
лет — это запустение и разрушение: грабили и боль-
шевики, и оккупанты. Предприимчивый делец из Харь-
кова по фамилии Стрейчик договорился с городскими 
властями о продаже ему мраморного лома битых над-
гробий — после этого количество сделок только выро-
сло. По свидетельству старожила Виктора Чаплыгина, 
до войны мрамор увозили в Москву для отделки стан-
ций метрополитена.

Когда надгробия блуждают
Со стороны кладбище можно принять за ухоженный 

парк с аркой на входе, памятником погибшему воину, 
аккуратными дорожками, выкошенной травой. Лишь 
потом угадываются редкие кресты и надгробия. А мас-
сивный объект в центре — колумбарий с прахом бел-
городцев. Их кремировали в других городах, в Белго-
роде крематория нет и пока не предвидится.

— Но лет через 50, пожалуй, в землю лечь у нас бу-
дет уже невозможно, — делает экскурсовод футуроло-
гический прогноз. — В США соотношение погребён-
ных в земле и кремированных когда-то было 80 % на 
20 %, сейчас стало ровно наоборот. Причина — нехват-
ка земли и, как следствие, высокая стоимость ритуала.

Городское кладбище было благоустроено в 2012 го-
ду. Тогда не обошлось без претензий горожан из-за ут-
раты многих захоронений. Мэрия установила по пери-
метру кладбища памятные стенды с теми именами по-
гребённых, которые удалось выяснить.

— Ходим по костям, — переживают некоторые эк-
скурсанты. — Но здесь иначе невозможно.

— По самым минимальным подсчётам, за всё вре-
мя существования кладбища, закрытого в 1967 году, 
здесь было захоронено 75 тысяч человек, — сообща-
ет Бондарев.

Сохранились 54 старинных надгробия, но вряд ли 
хоть одно из них сегодня находится на месте захоро-
нения — памятники неоднократно перемещались.

Самое старое надгробие — Марии Фёдоровны Хло-
повой. Она умерла в 1809 году. Самый возрастной из 
похороненных — солдат Василий Петрович Позняков, 
старейший житель России. Он умер в возрасте 130 лет 
в 1813 году. Но в старинных метрических книгах могли 
быть ошибки, так как заполнялись они со слов родст-
венников.

Угол, где расположен парадный 
вход на кладбище, — «немецкий». 
Там хоронили живущих в Белгороде 
иностранцев, которых, как извест-
но, называли «немцами». Надпись 
по-польски — на надгробном кам-
не полковника Густава Оземблов-
ского — отца белгородского ре-
волюционера Озембловского, в 
честь которого названа улица в го-
роде. Впрочем, его надгробие так-
же «мигрировало».

«Здесь лежит мой друг-солдат…»
На современных могилах — знакомые имена. Рядом 

со своей сестрой похоронен белгородский поэт-фрон-
товик Виталий Буханов (1926–1965). О белгородской 
оккупации, свидетелем которой он был, поэт писал:

Рокот и гул
Всё ближе и ближе…
Там, на горе,
Треск чужих автоматов,
Пламя белые домики лижет,
По склону к Донцу
Дым сползает косматый.
А уроженец Белгорода, поэт Владимир Фёдоров, 

упомянул Буханова в своём стихотворном обращении 
«Товарищам из Белгородского горисполкома» — про-
тестуя против идеи сноса старого кладбища:

И здесь лежит мой друг-солдат
Виталь Степанович Буханов.
Нёс до Варшавы автомат,
До сахалинских злых туманов.
Невдалеке — захоронение милиционера Фёдора 

Хихлушки (1926–1966). Он геройски погиб при испол-
нении служебного долга вместе со своей собакой, ко-
торая, как говорят, захоронена тут же, в пределах ог-
рады. Памятник им обоим стоит в Белгороде на терри-
тории школы № 12.

Рядом — ухоженная могила Фёдора Григорьевича 
Зотова (1926–1965).

— Это отец зампредседателя облдумы Зотова, — 
сообщает экскурсовод.

Петральные и дендральные
Привлекают внимание посетителей надгробия на-

чала ХХ века — комель дерева с отрубленными сучья-
ми. «Дендральные» — так называются они по науке, от 
греческого «дендро» («дерево»).

В книгах Крупенкова их особенность не объясня-
ется. Молчит об этом и экскурсовод Алексей Бонда-
рев. Но такие же памятники описывает белорусский 
историк Сергей Грунтов в своей работе «Символика 
дерева в христианских и еврейских надгробиях Бела-
руси XIX–XX вв.».

Он предполагает, что дерево — понятный ка-
ждому христианину и иудею символ жизни, появ-
ляющийся в первых же строках Библии. «Дерево 
плодовитое, приносящее по роду своему плод» 
(Бытие 1:11). В срубленном виде оно символизи-
рует смерть.

Учёный указывает, что в сознании людей XIX века 
(по крайней мере, дворян) и вплоть до наших дней 
дерево связано с развитием и продолжением рода  — 
родовое древо. Значит, ветви его могут обозначать 
членов рода, поэтому символика срубленных сучьев 
вполне ясна. И само появление мёртвого дерева на 
могиле значит, что здесь упокоен последний член 
фамилии, род прекратил существование.

Обрубленное дерево в форме креста, стоящее на 
каменной глыбе, — петрально-дендральное надгро-
бие («петра» — по-гречески «камень»), символизи-
рующее Голгофу.

Память народа
У южного входа на кладбище прячется в траве над-

гробие землевладельца Николая Евграфьевича Муха-
нова (1800–1874). Его особняк в Весёлой Лопани — од-
на из немногих сохранившихся в области старинных 
усадеб.

В углу со стороны гимназии № 1 — построенный на 
средства РЖД памятник более 100 железнодорожни-
кам, сгоревшим заживо при бомбардировке станции 
Белгород в 1943 году — разводя составы, они смогли 
выполнить поставленную задачу ценой собственной 
жизни.

На этом кладбище много могил воинов. В военной 
форме, с наградами — Иосиф Антонович Стасик (1918–
1965).

— Информацию об офицерах можно найти на сай-
тах типа «Книга Памяти», — советует экскурсовод.

И точно: Иосиф Антонович упоминается на интер-
нет-порталах «Память народа» и «Бессмертный полк. 
Белгород».

Также в военной форме — Жемайтис Георгий Ада-
мович (1878–1965). Его сын, Сергей Георгиевич, участ-
вовал в Великой Отечественной войне, награждён ор-
деном Красной Звезды. После войны Сергей Жемай-
тис стал писателем-фантастом, заведовал редакцией 
издательства «Молодая гвардия», при нём и при его 
поддержке выпускались книги Ивана Ефремова и бра-
тьев Стругацких.

«Белгородский некрополь имеет огромное духов-
ное и историческое значение для всех белгородцев, и 
наша святая обязанность — сохранить его», — писал о 
старом кладбище Александр Крупенков. Интерес го-
рожан к этому некрополю, наша память о предках — 
важнейшие факторы, которые служат его сохранению.

СО СТОРОНЫ КЛАДБИЩЕ МОЖНО 

ПРИНЯТЬ ЗА УХОЖЕННЫЙ ПАРК  

С АРКОЙ НА ВХОДЕ, ПАМЯТНИКОМ 

ПОГИБШЕМУ ВОИНУ, АККУРАТНЫМИ 

ДОРОЖКАМИ, ВЫКОШЕННОЙ ТРАВОЙ.

Утраченные и хранимые

Приглашаем на работу семейную пару помощников 
 

Оплата 120 000 руб. в мес.  
Тел. 8 (950) 767-30-99.

И породистые, и просто дворняги
  БРАТЬЯ МЕНЬШИЕ

Елена РЖЕВСКАЯ, фото автора

Приют в Яковлевском округе работает 
с 20 апреля 2023 года. Его построили 
по инициативе Вячеслава Гладкова и 
полностью за счёт внебюджетных средств.

Работа организации заключается в отлове 
и содержании бездомных собак. Животные 
проходят десятидневный карантин, их стери-
лизуют, вакцинируют от бешенства, обраба-
тывают от паразитов и переводят в вольеры.

На территории есть всё необходимое: вет-
кабинет, карантинные и послеоперационные, 
уличные вольеры, боксы для постоянного со-
держания, душевая для собак, изолятор, две 
просторные площадки для выгула. Всего в 
приюте могут разместиться 100 собак.

— Сейчас у нас находятся 19 животных 
из приграничных районов — Шебекино, Ар-
хангельского, Новой Таволжанки — и ещё 
14 на карантине, — рассказал руководитель 
приюта Сергей Казаков.

Живут здесь собаки разных пород и воз-
растов: стаффордширский бультерьер, до-

берман, лайка, бульдог, бассет-хаунды и про-
стые дворняги.

— Они все очень скучают. Этого вчера 
только привезли, — показал Казаков на ов-
чарку по имени Грей. — Четыре дня был без 
воды и еды, никак не могли вывезти.

Хозяева приезжают довольно часто. При-
возят своим питомцам еду, выгуливают их 
на площадке, просто обнимают.

Так, Александр и Елена из Шебекино 
приехали к своим «пенсионерам» — двум 
стареньким бассет-хаундам Мише и Алисе.

— Привезли их сюда два дня назад, а сего-
дня приехали навестить и выгулять на площад-
ке, — рассказала Елена. — У нас вообще их три. 
Одного нашли, где оставить, а этих привезли 
сюда. Испугались они, конечно, очень сильно. 
Алиса вообще боится обстрелов, чуть слышит, 
прячется в дом, забивается под кровать, вытя-
нуть невозможно. А когда сюда везли, они так 
боялись, что у них даже подбородки тряслись.

Елена и Александр сейчас временно жи-
вут у дочки в Дубовом.

А за Бонни, коричневым спаниелем, при-
ехал Александр из Новой Таволжанки. Хо-

зяин повёз его на природу погулять возле 
водоёма.

— Мы подготовили вольеры — сего дня 
ещё должны собак подвезти, из тех же рай-
онов. Но сейчас идёт обстрел, никак не мо-
гут выехать, — рассказал Сергей Казаков.

Кошек сюда не привозят, но звонят часто 
с предложениями забрать.

— Недавно просили забрать хорька. У 
нас же приют для животных, вот и звонят, а 
вдруг возьмём, — поделился Казаков.

По его словам, очень сильно помогают 
волонтёры: привозят и разнообразное пи-
тание, и игрушки для щенков.

— Вот этого красавчика привёз мужчи-
на, — Сергей показывает на красивого лох-
матого кавказца. — Говорит, что его пёс сбе-
жал, испугавшись обстрелов, искали и не 
смогли найти. А этого случайно увидел, как 
он бегал испуганно по огородам, вот и ре-
шил вывезти.

Дни открытых дверей проходят здесь 
каждый четверг, можно не только при ехать 
к животным с кормом, но и забрать кого-
то домой.

ИНФОРМАЦИЯ  
аппарата полномочного представителя Президента Российской 

Федерации в Центральном федеральном округе 
Указом Президента Российской Федерации от 09.06.2023 №420                 

за заслуги в области пищевой индустрии и многолетнюю добросовестную 
работу присвоено почетное звание «ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК ПИЩЕ-
ВОЙ ИНДУСТРИИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» ХМЫЗУ Виктору Ивано-
вичу — аппаратчику-экстракторщику акционерного общества «Эфирное». 

 Дендраль-
ное надгро-
бие, 1906 год

 Главный 
вход на 
кладбище 
со сторо-
ны улицы 
Попова

Совет, коллектив  облпотребсоюза, кооперативные организа-
ции области  выражают искренние соболезнования  Председате-
лю правления Уразовского потребительского общества Тумано-
вой Анне Павловне  в связи со смертью 

МАМЫ 
и разделяют боль и скорбь утраты. 

  СОБОЛЕЗНОВАНИЕ
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  ТВОРЮ И РАЗВИВАЮСЬ   А ВЫ И НЕ ЗНАЛИ

Алексей СТОПИЧЕВ,  
Павел КОЛЯДИН (фото)

На сцену выбегают восемь мальчишек и дев-
чонок, и начинается зажигательное выступле-
ние, наполненное шутками и танцами. Что-
бы у зрителей даже сомнений не возникло, кто 
перед ними, один из кавээнщиков говорит:

— Мы из села Горки, или как вы его привы-
кли называть: «А шо, это в Белгородской обла-
сти?».

Зал не умолкая хохочет от юмора юных ве-
сельчаков: «Горкинские новости — первые в 
мире новости, которые выскакивают в социаль-
ной сети вместо рекламы», «В Горках пять раз 
ощенилась собака, и теперь их количество пре-
вышает население села». А вот что касается по-
следней шутки, ребята не преувеличивают — 
по размеру Горки действительно небольшие. 
Но это не помешало школьной команде «Золо-
той запас» стать финалистом высшей Юниор-
Лиги КВН Белгородской области. Журналисты 
«Белгородских известий» встретились с юны-
ми кавээнщиками и узнали, как появилась та-
кая стильная команда.

Добрые традиции
13 мая в Старом Осколе прошёл финал Юниор-

Лиги КВН, за победу в котором боролись семь 
команд области. Среди них и «Золотой запас». 
После объявления результатов на сцене разда-
лись радостные крики — 20 лет ожиданий, ре-
петиций и кавээновских традиций привели к за-
служенной победе.

Заместитель директора Горской школы Елена  
Вальтер долгое время была руководителем ка-
вээновского движения в селе:

— Нам всегда нравился КВН. С 2004 года  
команда не раз меняла название и обновляла 
состав, но это не мешало ребятам неоднократ-
но принимать участие в муниципальных этапах 
и выходить в лидеры района. Были и свои звё-
зды — их вспоминают до сих пор не только у 
нас, но и в Красном, в Старом Осколе — настоль-
ко наши ребята были яркими и зажигательны-
ми. Мало какое учебное заведение в регионе мо-
жет похвастать такой давней историей, как Гор-
ская средняя общеобразовательная школа. Ведь 
её открыли ещё в 1874 году.

Елена Васильевна рассказывает, почему кавэ-
эновское движение так понравилось ребятам:

— Горки — глубинка даже по меркам обла-
сти, потому и школа наша носит статус учрежде-
ния творческого самовыраже-
ния. И пусть у наших воспитан-
ников мало возможностей се-
бя проявить, по сравнению с го-
родскими, но как задорно на-
учились ребята играть в КВН!

— Как начиналась ваша теперь 
уже звёздная команда?

— Начинали с пародий и 
миниатюр. Смотрели выступле-
ния команд высшей лиги КВН. 
Интернет тогда не был досту-
пен, и мы вырезали миниатю-
ры из журналов и газет. Пере-
рабатывали, придумывали но-
вые формы.

КВН всегда и везде
Даже когда не было выступле-

ний в лиге, кавээнщики не сиде-
ли без дела — готовили высту-
пления и смешные номера на 
осенний бал, Новый год и дру-
гие школьные праздники. Орга-
низовывали состязания между 
командами мальчиков и дево-
чек, сборными учителей и уче-
ников. Всё это есть и сейчас, и, 
быть может, во многом благода-
ря многолетней поддержке движения ребята уве-
ренно пришли к успеху.

— Ещё одна особенность команды — мы не 
поём, — рассказывает Елена Вальтер. — В игре 
большое внимание уделили хореографии. Руко-
водитель студии ритм-данс Екатерина Рудако-
ва всегда помогает ребятам подготовить зажи-
гательные танцы и отбивки. Мы называем себя 
самой танцующей командой.

Сейчас работой клуба руководит молодой 
учитель, в прошлом — звезда школьной коман-
ды клуба весёлых и находчивых Анна Субботи-
на. Новый наставник команды рассказывает, как 
собирали звёздный состав «Золотого запаса»:

— С ребятами знакома ещё с первого клас-
са — знаю способности каждого. В команду ото-

брали восемь человек и не прогадали — в муни-
ципалитете они показали отличный результат, в 
Юниор-Лиге Красненского района заняли пер-
вое место. А далее нас пригласили в проект «Бел-
городская академия КВН». Закрепили за коман-
дой наставника — участник фестиваля лиги КВН 
«Тремпель» Вячеслав Лысенко помогает решать 
творческие вопросы, подсказывает при постро-
ении сценариев или создании видеороликов. В 
том, что «Золотой запас» вышел в финал белго-
родской лиги КВН, его огромная заслуга. А во-
обще для нашего села, где в школе учатся ме-
нее 100 учеников, — это значимое достижение!

— Что сложнее — выступать на сцене 
или быть наставником и следить за 
игрой подопечных из-за кулис?

— И то и другое, — улыбается учитель. — 
Когда выступала, переживала сильно, сейчас ре-
бят стараюсь поддержать и настроить на победу.

Не бояться быть смешными
Капитан команды «Золотой запас» Миша Мо-

сковкин старается быть рассудительным, но в 
глазах пляшут весёлые искорки:

— Сценарии пишем все вместе. Кто-то приду-
мал и поделился идеей — тут же отрабатываем.

— А как шутки придумываете?
— По-разному. В основном, конечно, высмеи-

ваем внешность или поступки, а чаще самих се-
бя. Чтобы сделать хороший номер, нужно не бо-
яться быть смешным — это основной принцип 

клуба весёлых и находчивых. 
Много времени тратим на репе-
тиции. Главное не просто при-
думать хорошую шутку, а пра-
вильно её обыграть — вот что 
важно. Всегда зовём кого-то со 
стороны посмотреть выступле-
ние — если шутка не зашла, ду-
маем над другой подачей. Если 
видео записываем, можем в два 
часа дня начать и в восемь ве-

чера закончить.
Миша ещё и со стендапами выступает, пото-

му спрашиваю:

— Что легче — КВН или стендап?
— Для всех по-разному, — улыбается маль-

чишка. — Мне в КВН легче — рядом команда, 
и уже не так страшно — чувствую поддержку 
друзей.

Ещё один участник команды «Золотой запас» 
Артём Субботин на вопрос, почему пошёл в 
КВН, отвечает просто:

— Очень нравится играть, и, если получает-
ся подарить людям хорошее настроение, я рад.

Маша Васькив тоже делится своими впечат-
лениями:

— Главное, чтобы игра была 
в радость. Если ты веселишь зал 
и получаешь удовольствие  — 
это круто!

Единственный взрослый 
участник детской команды 
КВН — учитель физкультуры 
Горской школы Андрей Пегин. 
Он настолько органично влил-
ся в команду, что «Золотой за-
пас» даже не представляет себе 
выступления без Андрея Бори-
совича. Хотя попал на сцену он 
совершенно случайно:

— Пришёл посмотреть на 
репетицию, попросили что-то 
сыграть — и остался, — смеёт-
ся учитель.

— Сложно, наверное, с детьми играть?
— Вовсе нет, — качает головой Андрей Бо-

рисович. — Наоборот — мне с ними необычай-
но легко!

Мы желаем ребятам удачи — при таком упор-
стве и стремлении к победе у них должно все 
получиться.

Ольга ЛОМОВА

«Я битый час жду под 
дверью, а врача всё нет!» — 
сокрушается пациент 
у закрытой двери в 
поликлинике. Услышав эту 
фразу, окружающие сразу 
поймут, что человек стоит 
здесь уже очень долго. 
Потому что фразеологизм 
«битый час» обозначает 
бесполезно потраченное 
большое количество времени, 
когда результат ожидания 
не был достигнут.

Происхождение выражения 
нужно искать в XV веке. Имен-
но тогда на башне Московского 
Кремля появились часы, до этого 
люди вели счёт времени по сол-
нцу. По всему городу каждые 60 
минут разносился бой кремлёв-
ских курантов, сообщая жителям 
время. По названию этого процес-
са и появился фразеологический 
оборот «битый час».

Любопытно, что в Древнем 
Риме перемещение стрелки то-
же сопровождалось особым зву-
ком, только роль часов выполня-
ли рабы.

Другая версия связана с тратой 
драгоценного времени впустую. 
Люди, которые не знают, чем за-
няться, часто говорят: «Как бы 
убить время?», отсюда и устойчи-
вое выражение. Эта версия бли-
же отражает его суть — безре-
зультатно потраченного времени.

Фразеологизм можно встре-
тить не только в разговорной ре-
чи, он пользуется большой по-
пулярностью как у классиков, так 
и у современных авторов, отече-
ственных и зарубежных.

Например, Максим Горький в 
пьесе «Мещане» упоминает ге-
роя, который поучает своих детей: 
«Битый час говорю я вам о своих 
трудностях, да, видно, не сущест-
вует таких слов, чтобы вы меня по-
няли». В произведении «Окаян-
ные дни» Иван Бунин описывает 
момент, в котором «герой по фа-
милии Гонтарёв битый час ждал 
героиню Малиновскую у подъе-
зда, а когда она подъехала, как 
холоп, принялся высаживать её из 
машины». А Борис Акунин в рома-
не «Статский советник» описыва-
ет этим выражением бесполезный 
разговор Петра Ивановича и Зуб-
цова. «Уже как битый час разгова-
ривают, а толку всё нет».

Годовалого соболя по клич-
ке Симба 6 июня привез-
ла в зоопарк хозяйка, кото-
рой удалось вывезти из Ше-
бекино раненого питомца.

Заведующая секцией зоопарка 
Анна Цуканова рассказала, что ха-
рактер у нового обитателя игри-
вый и общительный. Однако пере-
езд ему дался нелегко: два первых 
дня он отказывался от еды и гроз-
но шипел на всех.

Вместе с соболем привезли ещё 
его домик и игрушки: это помо-
жет животному быстрее адапти-
роваться на новом месте. С Сим-
бой работники зоопарка стара-
ются проводить больше време-
ни: он жил в семье, но пока в ру-
ки не даётся.

Главный ветеринарный врач 
зоопарка Анастасия Тагильцева 
сообщила, что у соболя была не-

большая рана на щеке, её обра-
ботали, и здоровью животного 
уже ничего не угрожает. Но из-
за стресса ему пока дают успоко-
ительное.

Сейчас к Симбе уже вернул-
ся аппетит. Его кормят куриным 
мясом, говядиной, живыми цы-
плятами, также дают необходи-
мые добавки: бутерброды с ма-
слом и мёдом, яблоки и различ-
ные овощи.

Вольер Симбы находится неда-
леко от центрального входа: ря-
дом с куницей, хорьком и белка-
ми.

— Сейчас из-за переезда со-
боль беспокоен. Ему нужно при-
выкнуть, поэтому гостям необ-
ходимо быть немного деликат-
нее при посещении его вольера 
и дать ему возможность освоить-
ся, — просят работники зоопарка.

Анатолия Тарасенко подо-
зревают в превышении дол-
жностных полномочий.

В течение года, с апреля 2019-го  
по апрель 2020-го, глава Вейде-
левского района склонил руко-
водство одной из строительных 
организаций перечислить 230 тыс.  
рублей в благотворительный 
фонд. Эти деньги израсходова-
ли на нужды районной админи-
страции.

Преступление совместно 
выявили следователи СК, со-
трудники УФСБ России по Бел-

городской области и полицей-
ские.

Дело возбудили по ч. 1 ст. 286 
УК РФ «Превышение должност-
ных полномочий».

Следователи устанавливают 
все обстоятельства преступле-
ния и собирают доказательства.

Напомним, ранее в отношении 
экс-главы Вейделевского райо-
на возбудили уголовное дело по 
пп. «а», «в» ч. 5 ст. 290 УК РФ 
«Получение взятки группой лиц 
по предварительному сговору в 
крупном размере».

Золотой запас

ЧТОБЫ СДЕЛАТЬ ХОРОШИЙ НОМЕР, 

НУЖНО НЕ БОЯТЬСЯ БЫТЬ СМЕШ-

НЫМ — ЭТО ОСНОВНОЙ ПРИНЦИП 

КЛУБА ВЕСЁЛЫХ И НАХОДЧИВЫХ.

На Фонтанке
  КУЛЬТУРА

Под бой курантов

  БРАТЬЯ НАШИ МЕНЬШИЕ  

Теперь  
в безопасности

  КОРРУПЦИЯ

Собирают 
доказательства

Сергей ШЕВЧЕНКО

— Мы из той России, в которую 
сегодня стреляют. На нашей земле, 
в нескольких километрах от нас, 
люди становятся несчастными. Мы 
стараемся им помочь и работаем, 
твёрдо зная: можно разбомбить 
дом, но дух российского человека 
разбомбить не удастся. С этим 
чувством едем мы в Петербург 
с тремя спектаклями, которые 
завоевали больше всего наград 
на фестивалях, — заявил худрук 
БГАДТ им. М. С. Щепкина 
Виталий Слободчук на пресс-
конференции в Санкт-Петербурге.

16 июня белгородцы показали коме-
дию «Ревизор» в постановке московско-
го режиссёра Бориса Морозова. 17 ию-
ня — драму «Катерина Измайлова» ре-
жиссёра Алексея Доронина (по очерку 

Николая Лескова «Леди Макбет Мцен-
ского уезда»). А в заключительный день 
гастролей — 19 июня — белгородцы сыг-
рали комедию «Ужин дураков» (по пье-
се Франсиса Вебера). Её постановщиком 
стал главный режиссёр театра Виталий 
Бгавин.

Худрук Молодёжного театра на Фон-
танке Семён Спивак отметил, что театр 
давно дружит с белгородскими артиста-
ми и неоднократно выступал перед бел-
городским зрителем. Нынешние гастро-
ли — ответный визит.

— Наш театр четыре раза был на Все-
российском театральном фестивале «Ак-
тёры России — Михаилу Щепкину», кото-
рый проводит белгородский театр. Нас 
связывает десятилетняя дружба, мы по-
ставили с артистами щепкинского те-
атра спектакли «Касатка» и «Идиот». 
Мы много где были на гастролях и мо-
жем сказать, что Белгород — редкий го-
род по атмосфере. Он мягкий, удобный, 

чистый. Добрый и отзывчивый, там хоро-
ший зритель, — подчеркнул он.

Глава комитета по культуре Санкт-Пе-
тербурга Фёдор Болтин отметил, что со 
стороны белгородского театра гастроли 
в Северной столице — смелый шаг.

— Наш зритель искушён, консерва-
тивен, непредсказуем. Уверен, что пра-
вильно выбрана площадка: с одной сто-
роны, Молодёжный — театр, сохраня-
ющий традиции русского психологи-
ческого театра, с другой — театр уни-
кальный, где рождаются разные экспе-
рименты, формы. У него есть свой зри-
тель. Это и один из рекордсменов в го-
роде по количеству показов спектаклей 
в год. Мы выражаем искреннюю поддер-
жку нашим коллегам — деятелям куль-
туры Белгородской области, которые, 
превозмогая тяжёлые обстоятельст-
ва, занимаются творчеством, думают о 
том, что важно и необходимо сейчас лю-
дям,  — добавил он.

 «Золотой 
запас» — 
финалист 
высшей Юниор-
Лиги КВН 
Белгородской 
области

Работой КВН 
руководит 

Анна  
Субботина 

Елена  
Вальтер  

заложила 
основу движе-

ния весёлых  
и находчивых  

в селе 

Зажигатель-
ные танцы  
и отбивки  — 
изюминка 
команды КВН 
Красненского 
района 
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